
ФИНАНСЫ Банк России успокоил валютный рынок и призвал не строить 
теорий заговора

Курсовая работа

Анна Белорусцева

П
редставители Министер-
ства культуры Украины в 
сопровождении силови-

ков ворвались на территорию 
Киево-Печерской лавры и нача-
ли опечатывать корпуса, не до-
жидаясь постановления суда. 
Рано утром в четверг они выло-
мали двери и опломбировали 
здание, в котором располага-
лась резиденция предстоятеля 
Украинской православной 
церкви митрополита Онуфрия. 
Затем полицейский конвой 
направился к 69-му корпусу, где 
находятся монастырские ма-
стерские и магазин церковной 
мебели. Защитники лавры пы-
тались помешать силовикам, 
однако «красные береты» от-
теснили верующих от здания и 
опечатали дверь. Еще одной ми-
шенью сотрудников заповедни-

ка стал церковный магазин лав-
ры, расположенный в 71-м кор-
пусе. УПЦ сообщила, что спустя 
несколько часов после проник-
новения на территорию святы-
ни полиция опломбировала и 
его двери. Несмотря на заявле-
ния комиссии минкультуры о 
якобы проведенной инспекции 
всех опечатанных зданий для 
того, чтобы убедиться, что в них 
никого нет, вскоре выяснилось: 
в одном из корпусов взаперти 

оказались маленькие дети. 
Трехлетний мальчик и девочка 
дошкольного возраста выбежа-
ли на балкон и принялись звать 
маму. «Там мои дети, они не мо-
гут выйти. Детки, я сейчас при-
ду, попробую к вам добраться», 
— восклицала прихожанка с кре-
стом в руках.

Тем временем исполняющий 
обязанности директора заповед-
ника Максим Остапенко поведал 
журналистам, что комиссия на-

мерена опечатать все помеще-
ния, за исключением тех, где 
смогут «компактно» разме-
ститься монахи. В настоящий мо-
мент братия остается на терри-
тории лавры и не намерена поки-
дать монастырские земли, не-
смотря на угрозы минкультуры. 
Представители Белорусской пра-
вославной церкви со своей сто-
роны выразили готовность 
«найти место дальнейшего мона-
шеского подвига» в своих обите-
лях «в случае насильственного 
выселения» из монастыря. 
Комиссия пыталась начать про-
цедуру опечатывания зданий 
УПЦ еще во вторник, однако при-
хожане помешали творящемуся 
беспределу. Однако в четверг 
представители Министерства 
культуры Украины в окружении 
силовиков уже не оста-
вили верующим шан-
сов на защиту святыни. 

Роман Маркелов, 
Санкт-Петербург

К
урс рубля утром в 
четверг продолжил 
дешеветь и все же 
пробил очередные 
психологические от-
метки. Чтобы сбить 
накал страстей на ва-
л ют н о м  р ы н ке,  в 
игру пришлось всту-

пить Центробанку — пока толь-
ко со словесными интервенция-
ми. Тяжелую же финансовую ар-
тиллерию применять пока 
рано: нынешнее подешевление 
рубля можно считать скорее 
очередными валютными каче-
лями, которых российский фи-
нансовый рынок прожил за по-
следние годы предостаточно. 
Общей финансовой стабильно-
сти в России, по оценке ЦБ, 
происходящее не угрожает.

Как следует из данных Мос-
биржи, курс рубля опускался до 
минимумов прошлой весны. На 
пике торгов курс доллара рос до 
93,85 руб., курс евро поднимал-
ся до 102 руб. Завершились тор-
ги курсами доллара и евро по 
92,3 руб. и 100 руб. соответ-
ственно. 

Как сообщила на Финансо-
вом конгрессе Банка России в 
Санкт-Петербурге глава ЦБ РФ 
Эльвира Набиуллина, движение 
курса рубля сейчас определяет-
ся в основном динамикой внеш-
ней торговли. На этот фактор и 
на общую «тонкость» финансо-
вого рынка, который стал сверх-
чувствительным к всплескам 
спроса на иностранную валюту, 
указывают практически все 
аналитики, поясняя происходя-
щее с рублем, который дешеве-
ет еще с зимы. 

«Если сравнить положитель-
ный текущий счет в первом 
квартале этого года, то в сравне-
нии с пиком прошлого года он 
упал в пять раз. Поэтому плава-
ющий курс (Банк России не 
контролирует напрямую ва-
лютный курс, а занимается тар-
гетированием инфляции. — 
«РГ») под влиянием внешней 
торговли меняется, но плаваю-
щий курс — это благо, которое 
позволяет внешние шоки легче 
абсорбировать экономике», — 
сказала Набиуллина. 

Она подчеркнула, что теку-
щая денежно-кредитная поли-
тика Центробанка — таргетиро-
вание инфляции и плавающий 
курс рубля — показывает свою 
эффективность как в спокой-
ные времена, так и в периоды 
острых шоков, так и в период 
структурной трансформации, 
который сейчас переживает 

российская экономика. «По-
пытки искусственно поддержи-
вать курс заканчиваются, и мы 
из своей истории знаем, перио-
дами глубокой девальвации, 
когда это происходит не посте-
пенно и бизнес встречается с 
шоковыми изменениями», — от-
метила глава Банка России.

Набиуллина отвергла при 
этом предположения о специ-
альном ослаблении курса рубля 
в интересах федерального бюд-
жета. «Мы видим, что, когда у 
нас курс ослабляется, начина-

ются разные теории заговора, 
что чуть ли не специальное 
ослабление, чтобы увеличить 
доходы бюджета, или какие-то 
другие теории», — сказала глава 
Банка России. Она отметила, 
что при этом часто забывается 
масштабное укрепление курса 
рубля летом 2022 года — так, 
российская валюта несоразмер-
но финансовым обстоятель-
ствам и рискам стоила тогда ме-
нее 60 руб. за долл. (для сравне-
ния, на пике в марте 2022 года 
доллар стоил 120 руб.). Факти-

чески ключевую роль в тогдаш-
нем резком укреплении рубля 
сыграли те же факторы, что и 
играют сейчас в его ослаблении. 
«Многие воспринимали это как 
победу над обстоятельствами, 
но надо честно признать, что 
это было следствием прежде 
всего резкого роста экспорта и 
снижения импорта тогда», — 
подчеркнула Набиуллина.

В Банке России также отме-
чают влияние ослабленного 
рубля на разгон инфляции: так, 
Набиуллина в том числе заяви-
ла, что это будет учитываться 
при принятии решений по клю-
чевой ставке. Учитывая все пре-
дыдущие сигналы регулятора, 
теперь сомневаться в том, что 
на заседании Банка России 21 
июля ключевая ставка будет по-
вышена с нынешних 7,5% впер-
вые за десять месяцев, уже не 
приходится. Повышение ключе-
вой ставки всегда положитель-
но влияет на динамику нацио-
нальной валюты и сбивает гра-
дус инфляции. «И еще одно важ-

ное замечание: сама по себе 
низкая предсказуемая инфля-
ция уменьшает колебания кур-
са. Это показывает междуна-
родный опыт. То есть чем более 
предсказуемая, более низкая 
инфляция, тем меньше колеба-
ния валютного курса», — доба-
вила Набиуллина. 

При этом пока в Банке Рос-
сии не готовы сказать, будет ли 
анонсируемое в последние дни 
вероятное повышение ключе-
вой ставки в июле всего лишь 
одноразовым явлением. «Ко-
нечно, мы допускаем возмож-
ность повышения ставки, будет 
оно одноразовым или будет це-
лый цикл — будет зависеть от 
развития ситуации, которую 
мы будем анализировать», — 
сказала Набиуллина, отвечая на 
вопрос «Российской газеты». 
Не будет Центробанк учиты-
вать при принятии решения по 
ставке и лишь снижение рубля 
само по себе: на динамику ин-
фляции обычно влияет целый 
комплекс факторов.

При этом было бы неверно 
заявлять, что ситуацию с ру-
блем Банк России, говоря про 
плавающий курс, пускает на 
самотек и дает на откуп валют-
ному рынку. «Мы готовы вме-
шиваться в валютный рынок 
своими интервенциями, только 
когда видим некоторые риски 
финансовой стабильности. Это 
когда ликвидности не хватает на 
рынке (например, снижается 
предложение валюты. — «РГ»), 
тогда мы можем вмешиваться. 
Сейчас таких рисков финансо-
вой стабильности нет», — заяви-
ла Набиуллина. 

Вмешиваться же в работу 
валютного рынка «просто, что 
кому-то не нравится тот или 
иной валютный курс, если он 
складывается под влиянием 
объективных обстоятельств», 
Банк России не плани-
рует, пообещала На-
биуллина.

КОНФЛИКТ Силовики вместе с Минкультуры Украины опечатали 
корпуса Киево-Печерской лавры

На защите святыни

А К Ц Е Н Т

Курс рубля не ослабляется специально 
ради каких-то целей — например, 
для наполнения федерального бюджета. 
В таком случае ему бы никто не дал 
сильно укрепиться прошлым летом 

А К Ц Е Н Т

Братия остается на территории лавры 
и не намерена покидать 
монастырские земли, 
несмотря на угрозы минкультуры

Александр Ионов 
на своем примере 
показал, как работает 
американская 
демократия

Николай Патрушев: 
В НАТО отработали 
переброску войск 
по всему восточному 
флангу

16-летняя Мирра Андреева 
повторила одно 
из достижений 
Марии 
Шараповой
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
указал, кто должен 
устранять недостатки 
в новых домах

Новостройка 
с гарантией

Наталья Козлова

Кто должен устранить недостатки в только что засе-
ленном доме? И каков гарантийный срок на само зда-
ние и оборудование к нему? На эти очень важные для 
новоселов вопросы ответил Верховный суд РФ, когда 
пересмотрел итоги спора застройщика и коммуналь-
щиков, которые столкнулись с массой проблем в но-
вом многоэтажном доме и критикой жильцов.

Недостатков оказалось очень много. 
Некачественная отделка и неработающие лифты  

стали только частью многочисленных проблем. Нача-
ли разбираться, кто виноват?  В итоге местная управ-
ляющая компания пошла в суд, где потребовала, чтобы 
застройщик бесплатно устранил все обнаруженные в 
домах дефекты. 

А  местные суды посчитали, что именно коммуналь-
щики и должны доказывать, что все недостатки много-
квартирных домов возникли по вине застройщика. Но 
вот когда дело дошло до Верховного суда РФ, там с та-
ким подходом коллег не согласились.  По мнению высо-
кого суда,  в гарантийный срок действует презумпция 
вины застройщика. То есть именно застройщику в 
подобной ситуации нужно доказывать в зале 
суда, что проблемы в новостройках появи-
лись во время эксплуатации дома.

АВТО Глава ГИБДД 
представил аварийную 
статистику

Роковая 
встречка

Владимир Баршев

Уже в ближайшие годы можно будет получить в ГИБДД 
электронные права, свидетельства о регистрации ав-
томобилей. А после — получить по электронной почте 
бумажный документ. Об этом сообщил начальник Гос-
автоинспекции МВД России Михаил Черников. 

Но начал он с сегодняшней ситуации на дорогах 
России. К сожалению, она неутешительна. За 5 месяцев 
этого года в России зафиксирован рост количества 
ДТП с пострадавшими на 5,2% (почти 44,5 тысячи 
происшествий), более 4,6 тысячи человек погибли 
(+3,1%) и получили ранения свыше 56 тысяч человек 
(+4,9%). 

Причина почти каждого третьего (29,4%) смертель-
ного случая — выезд на встречную полосу. Также уве-
личилось почти на 2% (2465) количество аварий по 
вине водителей, не имеющих права управления транс-
портом. Каждый четвертый (23,2%, или 1077) участ-
ник погиб в ДТП, которые произошли из-за нарушений 
скоростного режима. Проблематика смертности пеше-
ходов в основном характерна для городов и 
населенных пунктов, где погибло более двух 
третей (70,7%) пешеходов.

ПУТЕШЕСТВИЯ 
РЖД запустили на юг 
дополнительные поезда

По накатанной 
колее

Валерия Лобко

На фоне высокого спроса компания «Российские же-
лезные дороги» запустила в южном направлении до-
полнительные поезда, чтобы удовлетворить спрос на 
перевозки. Отправлений поездов в этом году на 25% 
больше, чем годом ранее, уточнили в компании. 

Мониторинг на наличие билетов на востребован-
ных направлениях РЖД ведут постоянно и увеличива-
ют количество мест в поездах при необходимости. Как 
сообщали «Российской газете» в компании, в этом лет-
нем сезоне назначили 3,4 тысячи дополнительных от-
правлений поездов. При этом 1,5 тысячи дополнитель-
ных отправлений назначены на юг.

Наиболее востребованными городами для поездок 
традиционно стали Адлер, Анапа, Новороссийск и Кис-
ловодск. Чтобы удовлетворить спрос, назначают до-
полнительные регулярные рейсы в существующих 
поездах или ставят в график составы, которые ранее не 
курсировали. Так, например, в расписание ввели но-
вые двухэтажные поезда № 357/358 сообщением Уфа — 
Имеретинский Курорт, № 571/572 Самара — Анапа, 
международный поезд № 275/276 Минск — Самара и 
другие. 

Всего для перевозок на юг подготовлено 
почти шесть тысяч вагонов, более 90% из них 
оснащены кондиционерами и биотуалетами.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 07.07.23

Австралийский доллар  61,6605
Азербайджанский манат  54,4526
Армянский драм**  23,9644
Белорусский рубль  30,0902
Болгарский лев  51,4904

Бразильский реал  19,0574
Венгерский форинт**  26,3251
Вон Республики Корея***  71,1580
Вьетнамский донг****  38,8490
Гонконгский доллар  11,8572

Грузинский лари  35,5777
Датская крона  13,5209
Дирхам ОАЭ  25,2027
Доллар США  92,5695
Евро  100,7163

Египетский фунт*  29,9605
Индийская рупия*  11,2873
Индонезийская рупия****  61,6596
Казахстанский тенге**  20,8565
Канадский доллар  69,7427

Катарский риал  25,4312
Киргизский сом*  10,5685
Китайский юань  12,7551
Молдавский лей*  50,3590
Новозеландский доллар  57,2542

Новый туркменский манат  26,4484
Норвежская крона*  86,7080
Польский злотый  22,4918
Румынский лей  20,3137
СДР  123,3220

Сербский динар**  85,6384
Сингапурский доллар  68,3876
Таджикский сомони*  84,7628
Таиландский бат*  26,3880
Турецкая лира*  35,5068

Узбекский сум****  80,2825
Украинская гривна*  25,1097
Фунт стерлингов  117,7114
Чешская крона*  42,5803
Шведская крона*  84,6118

Швейцарский франк  103,3834
Южноафриканский рэнд*  49,0520
Японская иена**  64,1285
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ЦБ вмешается в рыночный курс 
валюты только при серьезных рис-
ках для финансовой стабильности.

Наши коллеги из «РГ» 
Владимир Ладный 
и Дмитрий Евлашков 
стали лауреатами премии 
«Медиа-Менеджер 
России»

СОБЫТИЕ
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Евгений Миронов 
о Горьком 
и роли творца 
в турбулентную 
эпоху
Страница 07
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил ситуацию 
на Ставрополье

Своя картошка

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин на-
звал Ставрополье 
шикарным регио-
ном, но призвал гу-
бернатора делать 
его удобнее для лю-
дей.  Вчера глава го-
сударства в Крем-

ле провел встречу с руководи-
телем Ставропольского края 
Владимиром Владимировым.

Путин отметил, что регион 
развивается стабильно, устой-
чиво, промышленное произ-
водство растет. Особенно пре-
зидент отметил успехи в сель-
ском хозяйстве: они  в разы 
выше, чем в среднем по России. 
«У вас 36 процентов рост за пре-
дыдущие два года. Это очень со-
лидно, очень значимо», — оце-
нил президент. В ответ Влади-
миров рассказал, что все это 

благодаря минсельхозу (ведом-
ство компенсировало Ставро-
полью 51 миллиард, по словам 
губернатора, «на компенсацию 
ключевой ставки»). Кроме того, 
благодаря программе мелиора-
ции, удалось вырастить 600 ты-
сяч тонн картошки, хотя рань-
ше в регионе ее не выращивали. 
«Вкусная картошка?» — поин-
тересовался Путин и уточнил, 
похожа ли она вкусом на бело-
русскую. «Лучше. Я думаю, что 
лучше», — сказал Владимиров и 

пообещал в следующий раз при-
везти ее президенту. «Я скажу 
Александру Григорьевичу [Лу-
кашенко]», — пошутил Путин.

Президент обратил отдель-
ное внимание на то, что в регио-
не идет сокращение численно-
сти основного населения. При 
том, что в целом показатели ро-
ста экономики в Ставрополье 
хорошие. Владимиров согласил-
ся, что есть проблема по рожда-
емости. «В допандемийный пе-
риод у нас рождаемость была 32 

тысячи, 32 700, самый лучший 
[показатель], пик был в 2018 
году. В пандемию мы скатились 
до 26 [тысяч]», — рассказал он. 
Губернатор также добавил: за 
пандемию в регионе умерло 
семь тысяч человек от корона-
вирусной инфекции. Путин в 
ответ указал на то, что в регионе 
количество врачей скорой по-
мощи меньше, чем в среднем по 
стране. «Это вопрос, который 
требует уже вашего внимания», 
— подчеркнул Путин. Выясни-
лось: в регионе катастрофично 
не хватало скорых. Владимиров 
пообещал решить эту проблему 
и отметил, что в этом помогает 
национальный проект «Здра-
воохранение». Путин призвал 
региональные власти вписаться 
во все аспекты этой программы.

Еще одна проблема региона 
— школы, 63% из них находятся 
в неудовлетворительном состо-
янии. По словам Владимирова, к 

2026 году на Ставрополье плани-
руют отремонтировать 131 шко-
лу. Президент подчеркнул важ-
ность решения вопросов образо-
вания и медицины, ведь имен-
но из этого складывается жизнь 
людей. «Надо сделать так, чтобы 
регион был привлекательный. 
Он же такой шикарный, краси-
вый регион», — сказал Путин.

Еще одна тема — поддержка 
бойцов СВО в регионе.  Губер-
натор сообщил, что за прошлый 
год 3,8 миллиарда рублей было 
направлено только на поддерж-
ку семей военнослужащих и ра-
боту с их семьями. Когда воз-
никли вопросы по помощи мо-
билизации, то было выделено   
683 миллиона рублей. «Здесь 
жадничать не нужно, надо по-
могать семьям», — отреагиро-
вал президент.    

Президент призвал губернатора 
делать Ставрополье удобнее 
для людей. 

Михаил Мишустин: Решение поможет людям в сельской 
местности быстрее обзавестись домом или квартирой.

А К Ц Е Н Т

Путин пообещал рассказать Лукашенко 
о ставропольской картошке, которая, 
как уверяет губернатор, лучше 
белорусской

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин 
увеличил возможности 
заемщиков по «Сельской 
ипотеке»

Размеры 
позволяют

Владимир Кузьмин

Премьер-министр Михаил Мишустин увеличил мак-
симальный размер кредита, доступный заемщику по 
«Сельской ипотеке». Расширены и другие условия 
льготной программы, чтобы регионы могли продол-
жать комплексное развитие.

«Сельская ипотека» заработала в стране в 2020 году. 
С этого момента льготными кредитами по ставке до 3% 
воспользовались более 116 тысяч заемщиков. Граждане 
смогли приобрести или построить свыше 6,5 миллиона 
квадратных метров жилья. В августе прошлого года пра-
вительство сделало программу бессрочной и на ее реали-
зацию в 2023 году в федеральном бюджете предусмотре-
ло свыше 19,5 миллиарда рублей.

Теперь возможности потенциальных участников 
льготной ипотеки снова расширяются. Кредитный лимит, 
сообщил Михаил Мишустин на заседании правительства, 
увеличивается вдвое — с 3 до 6 миллионов рублей. Уточ-
няются цели займа, 
чтобы при покупке 
жилья на сельских 
территориях у лю-
дей был более широ-
кий выбор. «Можно 
будет взять кредит и 
на покупку кварти-
ры в многоэтажном 
доме в опорных на-
селенных пунктах. 
Их у нас более полу-
тора тысяч по всей 
стране», — рассказал премьер. В этих населенных пунк-
тах в ускоренном темпе будут создавать востребованную 
гражданами инфраструктуру в рамках реализации стра-
тегической инициативы «Города больших возможностей 
и возрождение малых форм расселения». Еще одно ново-
введение позволит сельским жителям приобрести за счет 
кредитных средств готовый домоком плект и строиться 
своими силами.

Принимаемые меры — важная часть комплексного 
развития регионов, подчеркнул премьер. «Решение по-
может людям в сельской местности быстрее обзавестись 
домом или квартирой и посодействует привлечению 
на эти территории большего количества специалистов 
разных областей, которые там необходимы», — рассчи-
тывает он.

Продолжает правительство расширять меры под-
держки отечественного бизнеса. Для поддержания уров-
ня инвестиций по поручению президента разработан 
законопроект, который совершенствует механизм ин-
вестиционного налогового вычета. Он устанавливает 
единые критерии применения льготы на региональном 
уровне и привязку к реализации проектов, в том числе 
направленных на достижение страной технологического 
суверенитета. «Теперь воспользоваться таким вычетом 
смогут компании, которые включены в соответствую-
щий реестр. Государство будет возвращать им до четвер-
ти капитальных затрат на протяжении пяти лет», — объяс-
нил Михаил Мишустин.

Кабинет министров также намерен сохранить госу-
дарственную поддержку бизнеса после введения с 1 июля 
акциза на сахаросодержащие напитки. Это, подчеркнул 
премьер-министр, фактически ограничило их произво-
дителям и продавцам доступ к некоторым программам 
содействия. «Подготовлены корректировки к законо-
проекту для сохранения мер государственной помощи — 
в первую очередь для кафе, гостиниц и других организа-
ций сферы обслуживания и общепита, которые реализу-
ют сладкие напитки», — заявил глава правительства.

Отдельное решение подготовлено для содействия ин-
дустрии гостеприимства в Республике Крым и Севасто-
поле. Организации и индивидуальные предприниматели 
сферы туризма этих регионов испытывают значитель-
ные трудности из-за логистики, отметил Мишустин име-
ющиеся проблемы. Чтобы сохранить туристический по-
тенциал на Крымском полуострове правительство выде-
лит свыше 2,5 миллиарда рублей.    

ЦИК

Списки заверены
Центральная избирательная комиссия РФ 5 июля 2023 года 

заверила списки кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созы-

ва, выдвинутых по одномандатным избирательным округам 
на дополнительных выборах депутатов Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации восьмо-
го созыва по одномандатным избирательным округам

   
Список кандидатов, выдвинутый «Политической партией КОММУНИ-

СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ»:
— по Симферопольскому одномандатному избирательному округу 

№ 19 — Республика Крым: Туров Александр Владимирович, дата рожде-
ния — 28 июня 1959 года, член Политической партии КОММУНИСТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ;

— по Липецкому одномандатному избирательному округу № 114 – 
Липецкая область: Токарев Олег Алексеевич, дата рождени — 30 сентя-
бря 1964 года, член Политической партии КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАР-
ТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ.

Список кандидатов, выдвинутый «Социалистической политической 
партией «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ»:

— по Карачаево-Черкесскому одномандатному избирательному 
округу № 16 — Карачаево-Черкесская Республика: Акбашев Заур Мага-
медович, дата рождения — 20 марта 1990 года, член Социалистиче-
ской политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ —
ЗА ПРАВДУ», член Совета регионального отделения партии в Карачае-
во-Черкесской Республике;

— по Симферопольскому одномандатному избирательному окру-
гу № 19 — Республика Крым: Кискин Степан Степанович, дата рожде-
ния — 8 апреля 1962 года, член Социалистической политической пар-
тии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ», член Цен-
трального совета партии, Председатель Совета регионального отделения 
партии в Республике Крым;

— по Дивногорскому одномандатному избирательному окру-
гу № 56 — Красноярский край: Кадакина Ксения Александровна, дата 
рождения — 17 октября 1985 года, член Социалистической полити-
ческой партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВ-
ДУ», Председатель Совета местного отделения партии в городе Назарово 
Красноярского края;

— по Липецкому одномандатному избирательному округу 
№ 114 — Липецкая область: Ксенофонтова Лариса Васильевна, дата 
рождения — 18 декабря 1969 года, член Социалистической полити-
ческой партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВ-
ДУ», член Центрального совета партии, Председатель Совета региональ-
ного отделения партии в Липецкой области.

Курсовая работа
При этом и текущую, 
и общую ситуацию на 
финансовом рынке 

можно обратить в плюс, следу-
ет из слов главы Сбербанка Гер-
мана Грефа. «Мы часто жалуем-
ся, что волатильность выросла. 
Но она уже давно выросла. Из-
менится она в будущем? Оче-
видно, нет. В ближайшие десять 
лет волатильность точно не за-
кончится. Какой может быть от-
вет на это? Надо учиться жить 
под водой, это нормально», — 
заявил он. 

Греф признал, что у рос-
сийской экономики при этом 
сейчас немало вызовов. «Ка-
ким может быть ответ госу-
дарства на эти угрозы? Либе-
рализация и конкуренция, со-
здание конкурентных условий 
для частного сектора и сокра-
щение бюджетных аппетитов, 
чтобы не увеличивать налого-
вую нагрузку, чтобы не созда-
вать контрстимулы для эконо-
мического роста инвестиций, 
которые сейчас крайне важ-
ны», — подчеркнул Греф. По его 

словам, есть стратегические 
отрасли, которые должны быть 
в приоритете вне зависимо-
сти от того, несут ли они эко-
номический смысл в текущем 
моменте. «Они должны быть 
развиты с помощью государ-
ства. Должна быть перестрое-
на инфраструктура. И это тре-
бует колоссальных вложений 
со стороны государства. Соот-
ветственно, требования к эф-
фективности государствен-
ной политики в целом возрас-
тают в этот период времени. А 
остальное — налоговое стиму-
лирование и сокращение госу-
дарственного сектора там, где 

нужна конкуренция», — под-
черкнул Греф.

Наконец, самые главные 
финансовые затруднения мож-
но решать с дружественными 
странами, считает глава банка 
ВТБ Андрей Костин. Для это-
го, по его словам, нужна про-
грамма создания финансовой 
системы «глобального Юга». 
Ее ключевой элемент — созда-
ние альтернативной междуж-
народной SWIFT, от которой 
российские банки отключены, 
системы обмена финансовыми 
сообщениями (локально они 
есть много где — та же Система 
передачи финансовых сообще-

ний Банка России, но в плане 
международного взаимодей-
ствия таких систем пока все 
непросто). «Нам нужно усилие, 
чтобы эти системы сопрячь, 
объединить, выработать еди-
ные принципы и подходы. И 
это, думаю, задача относитель-
но простая, она может быть ре-
шена в ближайшем будущем», 
— сказал Костин. 

Вторая важная часть буду-
щей системы — это создание 
альтернативного международ-
ного депозитарного расчетно-
го хаба. В первую очередь — для 
стран БРИКС, арабских госу-
дарств, других крупных эконо-
мик глобального Юга. 

«Мы считаем, что центром 
базирования, новым центром 
финансового депозитария мо-
гут быть страны Персидского 
залива. Там же целесообразно 
было бы разместить и новый 
депозитарий, который может 
стать альтернативой Euroclear 
и ClearStream. Новый депози-
тарий должен быть наднаци-
ональным, а его учредителем 

может выступить специальный 
региональный фонд, создан-
ный, например, государства-
ми Ближнего Востока, БРИКС 
или другими заинтересован-
ными странами глобального 
Юга. Правила его работы опре-
делит отдельное международ-
ное соглашение, а базовыми 
расчетными валютами станут 
«мягкие» валюты ведущих го-
сударств — учредителей депо-
зитария», — рассказал Костин. 

По его словам, для России 
появление такого депозита-
рия, связанного работающим 
«мостом» с российским Наци-
ональным расчетным депози-
тарием, будет стимулировать 
дальнейшее восстановление ак-
тивности на финансовом рынке 
и положительно повлияет на ин-
терес многих иностранных ин-
весторов к российским ценным 
бумагам.  

— Узнайте также: Зачем 
разрешать иностранным банкам 
открывать филиалы в России
rg.ru/art/2592005

На Финансовом конгрессе Банка России говорили и о текущих финансовых проблемах, и о вечных.

А К Ц Е Н Т

«Качели» не покинут российский 
финансовый рынок еще лет десять, 
поэтому его участникам придется 
научиться «жить под водой»
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Кредитный лимит 
увеличивается 
вдвое — с 3 до 6 
миллионов 
рублей
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СЫРЬЕ Когда 
начнут расти 
нефтегазовые 
доходы казны

БОЧКА 
ОТСЧЕТА
Сергей Тихонов

В июне нефтегазовые доходы 
бюджета составили 528,6 млрд 
рублей. По данным минфи-
на, казна недополучила 135,2 
млрд рублей от запланирован-
ной суммы. Поступления из от-
расли снижаются с марта, когда 
в бюджет пришло 688,2 млрд 
рублей. 

Но это общие, окончатель-
ные цифры, которые не отра-
жают нюансы, и именно в дина-
мике изменений этих отдель-
ных факторов заложен возмож-
ный рост нефтегазовых выплат 
в будущем. С большой долей 
вероятности его можно ожи-
дать в июле, а устойчивый рост 
едва ли случится раньше октя-
бря-ноября. 

Максимальный для это-
го года мартовский результат 
был получен благодаря выпла-
там нефтяниками налога на до-
полнительный доход (НДД) за 
четвертый квартал 2022 года. 
Выплаты по НДД за первый 
квартал 2023 года поддержа-
ли доходы бюджета в апреле. 
За второй квартал НДД будут 
выплачивать в июле, поэтому 
и справедливы ожидания уве-
личения общей суммы доходов 
из отрасли. Дальше будет опять 
перерыв, уже до октября. Но 
это технический фактор. 

На нефтегазовые доходы 
бюджета сейчас также влияют 
цены на нашу нефть, объемы 
добычи и экспорта, а также из-
менения в налоговом законо-
дательстве. Максимальные за 
2023 год выплаты по основ-

ному налогу для нефтяников 
и главному источнику попол-
нения бюджета — налогу на до-
бычу полезных ископаемых 
(НДПИ) были сделаны в мае — 
560,6 млрд рублей, что почти 
сопоставимо с итоговой сум-
мой нефтегазовых доходов за 
этот месяц — 570,7 млрд рублей. 
Это было связано с изменени-
ями с апреля правил определе-
ния цены нашей нефти Urals, 
которая используется для рас-
чета налогов. 

Дисконт на Urals снизил-
ся с 35 до 19,5 доллара за бар-
рель, но из-за падения миро-
вых нефтяных котировок сама 
цена в июне (55,28 доллара за 
баррель) оказалась ниже ап-
рельской (58,63 доллара за бар-
рель). Если дисконт не начнет 
опять увеличиваться, а цены на 
нефть пойдут вверх, то и дохо-
ды по НДПИ будут расти. Ожи-
дается, что мировые котировки 
пойдут вверх к концу лета — в 
начале осени. Налоги платятся 
за прошлый месяц, поэтому и 
можно говорить о росте дохо-
дов с октября-ноября.  

Как отмечает директор де-
партамента корпоративных 
финансов ИК «ИВА Партнерс» 
Артем Тузов, сейчас Россия в 
непростом положении, когда 
цены на нефть в валюте около 
минимумов с начала года, до-
быча падает, экспорт не рас-
тет. Тот экспорт, который осу-
ществляется, идет преимуще-
ственно в Китай и Индию. Если 
по торговле с Китаем вопросов 
нет, с Индией вопросы расчетов 
до конца не решены. 

Что касается объемов добы-
чи и экспорта, то по нефти мы 
оказались вынуждены ограни-
чивать сами себя для поддержа-
ния котировок барреля. Россия 
с марта добровольно снизила 
добычу на 500 тыс. баррелей 
в сутки, а с августа еще на 500 
тыс. баррелей будет сокращен 
экспорт нефти, что, вероятнее 
всего, будет также делаться за 
счет снижения добычи. 

С газом ситуация немного 
иная. Как отмечает Тузов, 
НДПИ на газ был увеличен в 
прошлом году, поэтому сниже-
ние частично компенсировано. 
Но обвал экспорта в Европу не 
может не привести к сокраще-
нию добычи, а значит, и к сни-
жению НДПИ. 

С точки зрения аналитика 
ФГ «Финам» Андрея Маслова, 
поступления НДПИ с добычи 
газа скорее всего продолжат 
снижение как минимум до осе-
ни, когда начнется закачка газа 
в хранилища перед зимой.  

Россия ограничи-
вает объемы 
добычи и экспорта 
нефти для поддер-
жания котировок 
барреля

— Читайте также: Нужно ли 
России тратить деньги 
на добычу трудной нефти
rg.ru/art/2592996
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

«ОБЕРЕГ» ОТ ПУЛЬ И ОСКОЛКОВ

Александр Степанов

Г
оскорпорация «Ростех» 
разработала новую линей-
ку штурмовых бронежи-

летов «Оберег». Это защитное 
снаряжение способно защи-
тить бойца даже от бронебой-
ных снайперских пуль калибра 
7,62 мм.  

После начала специальной 
военной операции перед про-
мышленностью остро встал во-
прос оснащения наших бойцов 
средствами индивидуальной 
броневой защиты, или попро-
сту бронежилетами. 

Единственный бронежилет, 
который сейчас официально 
поставляется в войска, — еди-
ный общевойсковой бронежи-
лет Вооруженных сил Россий-
ской Федерации, который вхо-
дит в состав экипировки «Рат-
ник». В основном бронежилеты 
этой серии сшиты хорошо и вы-
полнены из качественных мате-
риалов, что обеспечивает хоро-
шую защиту от пуль и осколков, 
а также износостойкость. 

Вместе с тем это защитное 
снаряжение не может быть уни-
версальным. То, что хорошо 
подходит военнослужащему об-
щевойскового подразделения, 
может не соответствовать ха-
рактеристикам, которые предъ-
являют бронежилетам бойцы 
штурмовых отрядов, артилле-
ристы или танкисты. 

Сейчас на рынке броне-
жилетов выросло количество 
предложений от коммерческих 
структур, предлагающих сред-
ства защиты различного класса 
по цене, которая начинается от 
15 тысяч рублей и может превы-

шать 100 тысяч. Однако все по-
требности армии к такому виду 
защиты  пока удовлетворить 
сложно.

В процесс включились  туль-
ские производители с завода 
«Октава», входящие в госкор-
порацию «Ростех». «Оберег» 
— инициативный проект туль-
ского предприятия. К его созда-
нию в Туле приступили, увидев 
острую необходимость в такой 

амуниции после начала спецо-
перации. Бронежилет уже полу-
чил сертификаты соответствия 
требованиям ГОСТа по защит-
ным свойствам и по пулестой-
кости.    

В линейку «Оберега» вхо-
дят несколько модификаций 
снаряжения: с металлической 
плитой, обеспечивающей класс 
защиты Бр 4 и выдерживающей 
попадание автоматных патро-
нов калибра 5,45 и 7,62 мм, и с 
керамической — повышенного 
класса защиты Бр 5. 

Такая пластина с балли-
стическим пакетом спасает не 
только от стандартного авто-
матного выстрела, но и от бро-
небойных патронов калибра 
7,62.  

Бронежилеты «Оберег» от-

личаются небольшим весом и 
не сковывают движений, что 
очень важно при штурме опор-
ных пунктов или зданий. Пла-
стины расположены таким об-
разом, что защищают жизнен-
но важные органы и при этом 
позволяют сохранять мобиль-
ность.  

Элементы бронежилета 
изготавливаются из качествен-
ной непромокаемой ткани. Все 

секции, в том числе боковые, 
имеют противоосколочные 
слои из арамидных материа-
лов. Качество защиты амуни-
ции остается неизменным даже 
в экстремальных условиях — в 
воде и при температурах от – 40  
до + 40 градусов.  

По словам производите-
ля, бронежилет оснащен до-
полнительной плечевой защи-
той, защитой шеи и паха, кото-
рую можно при необходимо-
сти снять. Кроме того, в снаря-
жении предусмотрены подсум-
ки открытого и закрытого типа 
боекомплекта и других элемен-
тов амуниции.  Весит такой бро-
нежилет около 12 килограммов. 
При этом вес равномерно рас-
пределен и умеренно нагружает 
позвоночник. 

АРСЕНАЛ

СТРЕЛЯЕТ КРУГЛОСУТОЧНО И В ЛЮБУЮ ПОГОДУ

Иван Петров

В 
войска отправлена пер-
вая партия обновленных 
самоходок. Как сообщила 

пресс-служба Госкорпорации 
«Ростех», в рамках выполнения 
гособоронзаказа на 2023 год 
Минобороны России получит 
первую партию новых самоход-
ных артиллерийских установок 
2С19М1 «Мста-С».  Уточняется, 
что модернизированная версия 
гаубицы оснащена автомати-
зированной системой управле-
ния наведением и ведения огня. 
Она позволяет вести огонь по 
целям круглосуточно и в лю-
бых погодных условиях. Кроме 
того, такая система обеспечи-
вает автономное определение 
текущих координат и автома-
тический расчет установок для 
стрельбы с закрытых огневых 
позиций. Предусмотрено и вы-
полнение противоогневого ма-
невра. 

«Наводка орудия и ее восста-
новление после выстрела осу-
ществляются автоматически. 
Это не только значительно 
улучшает временные и точност-
ные характеристики, но и об-
легчает работу наводчика», — 
пояснили в госкорпорации. 

Отмечается, что автоматиза-
ция процесса заряжания, а так-
же выбор типа снаряда и авто-
матический выброс стреляных 
гильз снижают физические на-
грузки экипажа, а также обес-
печивают скорострельность 
при использовании возимого 
боеприпаса в восемь выстрелов 
в минуту. 

«Все боевые машины перед 
отправкой в войска прошли 
пробеговые и огневые испы-
тания на полигоне, а также за-
водскую проверку всех систем 
и приемку заказчиком. После 
чего гаубицы были погружены 
на автомобильные тралы и от-
правлены в места постоянной 
дислокации. Это эффективная 
и современная техника, вос-

требованная в настоящее вре-
мя в войсках», — заявил инду-
стриальный директор кластера 
вооружений, боеприпасов и 
спецхимии «Ростеха» Бекхан 
Оздоев. 

По данным разработчиков, 
152-мм самоходная артилле-
рийская установка «Мста-С» 
предназначена для пораже-
ния артиллерийских батарей, 
танков, бронетранспортеров 
противника. Она также способ-
на разрушить оборонительные 

сооружения, подавить пункты 
управления, узлы связи, уни-
чтожить живую силу, огневые 
средства и вражеские тыловые 
объекты. 

Гаубица имеет несколько 
уникальных тактико-техниче-
ских характеристик. Среди них 
— высокая скорострельность, 
возможность ведения огня раз-
личными типами снарядов, воз-
можность быстрого разверты-
вания и покидания огневой по-
зиции. 

« Н а  с е го д н я ш н и й  д е н ь 
«Мста-С» является одной из 
лучших самоходных гаубиц 
в мире. Она имеет несколько 
уровней модернизации», — за-
ключили в госкорпорации.

Сводки с зоны проведения 
спецоперации регулярно под-
тверждают эффективность уни-
кальных боевых способностей 
самоходки «Мста-С». 

На днях сообщалось, что ар-
тустановка в ходе испытаний 
запустила снаряд «Красно-
поль-Д» на расстояние в 43 ки-

лометра. Речь идет о стрельбе 
модифицированным снарядом 
семейства боеприпасов «Крас-
нополь», использующим спут-
никовую навигацию и способ-
ным уничтожать цели на значи-
тельном расстоянии. 

«Выскакиваем из микронор-
ки (укрытия. — Прим. «РГ»), от-
рабатываем цель, все по ко-
манде, буквально минуту-пол-
торы отбиваемся — и опять в 
микронорку. Потому что про-
тивник может обнаружить по-

зицию и расстрелять нас ответ-
ным огнем», — рассказал навод-
чик САУ «Мста-С» с позывным 
«Первый». 

«Орудие хорошее, бьет точ-
но. Учитываем абсолютно все 
— температуру заряда, снаря-
да, ветер, погоду. В минуту, я ду-
маю, выстрелов 10 можем сде-
лать. Ну бывает пристрелка — 
один-два снаряда максимум», 
— добавил боец. 

Стоит отметить, что по та-
бличным характеристикам 
бронемашина версии «М1» 
мало отличается от базовой 
2С19. Она может использовать 
более широкую номенклатуру 
боеприпасов, ускоряет подго-
товку к стрельбе, повышает ее 
точность и эффективность. Кро-
ме того, обеспечено выполне-
ние противоогневого маневра с 
возможностью быстрого выхо-
да на другую огневую позицию 
и возобновления стрельбы. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Штурмовиков Су-25 у киевского режима почти не осталось. А у наших ВКС их в достатке. Этот самолет активно используется для уничтожения противника и поддержки наших подразделений. 

Самоходные гаубицы «Мста-С» наносят ювелирно точные артудары по объектам ВСУ в ходе спецоперации.

А К Ц Е Н Т

Все боевые машины перед отправкой 
в войска прошли пробеговые и огневые 
испытания на полигоне, а также 
заводскую проверку всех систем 

МИНОБОРОНЫ

ИЗ ПЛЕНА ВЕРНУЛИ ЕЩЕ 45 РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ 

Юрий Гаврилов

В
чера Зеленский при-
летел в Софию, где, 
как пишет местная 
пресса, украинский 
президент обсудит 
с болгарским руко-
водством возмож-
ность  увеличения 
объемов военной по-

мощи киевскому режиму.
«Принципиально все эти 

обсуждения и результаты этих 
обсуждений никоим образом 
не способны повлиять на ис-
ход специальной военной опе-
рации. И нынешняя ситуация 
на фронте более чем красноре-
чиво это подтверждает», — про-
комментировал вояж Зеленско-
го в Болгарию пресс-секретарь 
президента России Дмитрий 
Песков. 

Вообще подобными перего-
ворами в Кремле не удивлены. 
«Киевский режим делает все 
возможное, чтобы затащить как 
можно больше стран фактиче-
ски напрямую в этот конфликт. 
Многие страны уже с головой 
влезли — и прямо, и косвенно — 
в этот конфликт. Понятно, что 
эту тему они будут обсуждать и 
с болгарами», — отметил пресс-
секретарь президента РФ. 

Пока Зеленский ищет в Со-
фии новых оружейно-техниче-
ских спонсоров, его генералы 

подчищают на Украине мобили-
зационные резервы. Масштаб 
потерь ВСУ таков, что недалек 
тот день, когда киевский режим, 
подобно гитлеровскому коман-
дованию весной 1945-го, выну-
жден будет призывать на фронт 
стариков и подростков. 

Вчера врио главы ДНР Денис 
Пушилин в эфире телеканала 
«Соловьев Live» привел стати-
стику выведенных из строя на 
Донецком направлении укра-
инских солдат. По его словам, на 
разных участках соотношение 
потерь составляет от 10 к 1 до 30 
к 1 российскому бойцу. 

«Но стоит понимать, что по-
тери у нас тоже есть. Есть и ра-
неные, и погибшие», — признал 
Пушилин.

Он также внес ясность, кто 
сейчас владеет селом Клещеев-
ка под Артемовском. В послед-
ние дни в Киеве неоднократно 
рапортовали, что ВСУ плотно 

закрепились в этом населенном 
пункте. 

«На самом деле,  ситуа-
ция там всегда напряженная. 
Они ежесуточно применяют 
по несколько десятков попы-
ток прорыва. По Клещеевке — 
для них там выгодная позиция, 

возможность продвинуться 
дальше. Они подошли достаточ-
но близко. Но наши ребята все 
сделали грамотно. Вся Клеще-
евка под нашим контролем», — 
объяснил Пушилин.

Он также сообщил, что рос-
сийские силы сумели про-
двинуться на 300 метров по ле-
сопосадкам на одном из самых 
сложных направлений – Угле-
дарском. Причем продвижение 
это состоялось благодаря тому, 
что наши бойцы , что называ-
ется, поймали противника на 
контратаке.

А вот что вчера доложил о си-
туации в зоне СВО официаль-

ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков. 

Главная новость — в ночь со 
среды на четверг Вооружен-
ные силы РФ нанесли очеред-
ной сосредоточенный удар вы-
сокоточным оружием большой 
дальности морского базирова-
ния по пунктам временной дис-
локации личного состава ВСУ и 
иностранных наемников. А так-
же — по местам хранения броне-
танковой техники иностранно-
го производства.

«Все назначенные объекты 
поражены. Цель удара достиг-
нута. Стратегическим резервам 
противника нанесен существен-
ный урон», — сообщил генерал.

По его словам, в течение су-
ток ВСУ продолжили попытки 
наступательных действий на 
Донецком, Красно-Лиманском 
и Купянском направлениях. 

В общей сложности наши бой-
цы отбили 14 вражеских атак. 
Противник потерял свыше 700 
человек, много техники и во-
оружения, в том числе западно-
го производства. Среди них две 
самоходные артиллерийские 
установки Krab польского произ-
водства, американские броне-
транспортер  Stryker и артилле-
рийская система М777, француз-
ская самоходная гаубица Cezar.

«В районах населенных пунк-
тов Ступочки, Выемка и Зва-

новка Донецкой Народной Рес-
публики поражены три пункта 
управления 118-й бригады тер-
риториальной обороны, 10-й 
горно-штурмовой бригады ВСУ 
и 4-й бригады нацгвардии. 

Средствами противовоздуш-
ной обороны в районах насе-
ленных пунктов Новоандреев-
ка и Георгиевка в ДНР сбиты два 
самолета Су-25 воздушных сил 
Украины.

З а  с у т к и  п е р е х в а ч е н о 
четыре крылатых ракеты Storm 
Shadow, а также четыре реак-
тивных снаряда системы залпо-
вого огня HIMARS. Кроме того, 
уничтожены 15 украинских 
беспилотных летательных аппа-
ратов», — сообщил Конашенков. 

У Невского и Белогоров-
ки в ЛНР была пресечена дея-
тельность двух украинских ди-
версионно-разведывательных 
групп. То же произошло около 
Урожайного в ДНР, под Дорож-
нянкой в Запорожье и в районе 
Новоселовского в ЛНР.

А еще 6 июля в результате 
переговорного процесса с под-
контрольной киевскому режи-
му территории возвращены 45 
российских военнослужащих. В 
плену им грозила смертельная 
опасность. 

А К Ц Е Н Т

Уничтожены две польские самоходные 
артустановки Krab, американские броне-
транспортер  Stryker и артсистема М777, 
французская самоходная гаубица Cezar

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОД АРТЕМОВСКОМ КИЕВ ВНОВЬ БРОСАЕТ ВОЙСКА НА УБОЙ
Алексей Леонков, 
военный эксперт,
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:

— Украинская армия послед-
ние дни ведет активные боевые 
действия в районе села Клеще-
евка, которое находится рядом 
с Артемовском. 

Надо сразу уточнить, что 
ВСУ не интересует само село. 
Украинские военные пытают-
ся установить контроль над 
стратегически важными вы-
сотами у Клещеевки, которые 
господствуют над югом Арте-
мовска. 

Упорные бои продолжаются 
на подступах к Клещеевским ле-

сопосадкам, которые вплотную 
примыкают к стратегическим 
высотам.

Сейчас противник ведет без-
успешные попытки выбить рос-
сийские войска с важнейшей 
доминирующей высоты. Там 
был расположен хорошо укреп-
ленный опорный пункт ВСУ, 
взятый весной нашими штур-
мовыми подразделениями. Ря-
дом с этим опорным пунктом 
находится неподконтрольная 
никому территория, так назы-
ваемая серая зона. ВСУ пытают-
ся захватить над ней контроль и 
шаг за шагом выбить нас с при-
легающих высот. 

Наши войска  ведут  ма-

невренную оборону. При по-
пытках атак на наши опор-
ные пункты обороняющие их 
подразделения отводятся, по 
украинским войскам, пытаю-
щимся закрепиться на местно-
сти, наносится ракетно-артил-
лерийский удар.   То есть под Ар-
темовском Киев вновь стал бро-
сать войска на убой.

Сейчас вокруг этого не-
большого села развернулась 
также и медийная битва. Ряд 
источников начал утверждать, 
что Клещеевка оставлена на-
шими подразделениями. Одна-
ко почти сразу же пришло опро-
вержение. Наши бойцы это село 
не оставили и даже, наоборот, 

перешли в контратаку и вер-
нули западную и центральную 
части Клещеевского опорного 
пункта из серой зоны под свой 
контроль. То есть после артпод-
готовки и уничтожения живой 
силы и техники ВСУ наши вой-
ска вновь вернули себе остав-
ленные позиции. 

ВСУ также предпринима-
ют все новые и новые попыт-
ки штурма не только Клещеев-
ки, но и еще одной стратегиче-
ской высоты рядом с селом Бер-
ховка. Главная цель ВСУ — про-
рвать фланги и взять Артемовск 
в клещи.

По информации с мест, наши 
войска специально впускают 
украинские подразделения 
на свои позиции, чтобы затем 
устроить им огневой мешок. Та-
кая тактика позволяет не ввя-
зываться в прямой контактный 
бой, сохранять личный состав 
и наносить противнику ощути-
мый урон.

 С учетом того, что на рос-
сийские позиции под Арте-
мовском за день может нака-
тывать до 20 атак ВСУ, поте-
ри у украинцев уже очень се-
рьезные.      

Активные действия ВСУ на 
Артемовском направлении ве-
роятнее всего говорят о том, что 
цели летнего украинского на-
ступления от стратегических 
задач разрезания сухопутного 
коридора с Крымом и захвата 
Запорожской АЭС постепенно 
переходят в тактические. 

Теперь они хотят восстано-
вить контроль над полностью 
разрушенным городом, кото-

рый в стратегическом плане 
из себя вообще ничего уже не 
представляет.  

Приблизительно такая же 
ситуация складывалась для ВСУ 
в районе Антоновского моста. 
Стратегического смысла захва-
та этих позиций не было. Одна-
ко день за днем противник, неся 
большие потери, высаживал 
там десанты. Пытался закре-
питься на территории, с кото-
рой, по сути, нельзя развернуть 
серьезное наступление.    

 Эти, как уже их прозвали 
сами украинцы, «мясные» ата-
ки для украинского командова-
ния также могут иметь одну аб-
солютно абсурдную цель. Заста-
вить наши подразделения расхо-
довать на отражение этих такти-
ческих наступлений большое ко-
личество боеприпасов. 

Когда начнется второй этап 
масштабного контрнаступле-
ния ВСУ, то из-за якобы нехват-
ки снарядов у Российской ар-
мии он может пройти для укра-
инской армии более-менее 
успешно. Звучит, конечно, как 
бред больного человека. Однако 
сейчас киевский режим нахо-
дится в полной прострации по-
сле провала первого этапа на-
ступления. 

Киев готов на любые жерт-
вы, чтобы на саммите Североат-
лантического альянса, который 
пройдет 11—12 июля, показать 
хоть какой-то результат, чтобы 
западные кураторы не сократи-
ли поставки на Украину воору-
жений и техники. 

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

По украинским войскам, пытающимся закрепиться под Артемовском, наши войска наносят артиллерийские удары.

А К Ц Е Н Т

Бронежилеты «Оберег» отличаются 
небольшим весом и не сковывают 
движений бойца, что очень важно 
при штурме опорных пунктов или зданий 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Роковая встречка 

МНЕНИЕ Кризис в отношениях России и Запада: что будет дальше

Контуры нового справедливого мира

Конечно, ГИБДД ак-
тивно принимает уча-
стие в выявлении нару-

шителей. Не последнюю роль в 
этом деле играет система фото-
видеофиксации. 

В стране сейчас работает по-
чти 24 тысячи стационарных 
и более 3 тысяч передвижных 
комплексов фотовидеофикса-
ции. Благодаря их использова-
нию в 2022 году ликвидирова-
но 1,6 тысячи (+5,8%) аварийно 
опасных участков.

С помощью камер за 5 ме-
сяцев этого года вынесено 73,5 
миллиона постановлений по де-
лам об административных пра-

вонарушениях (+22,5% к ана-
логичному периоду прошлого 
года). Это 91,6% от общего чис-
ла штрафов. 

Анализ эффективности при-
менения комплексов свидетель-
ствует, что в местах их работы 
отмечается снижение общего 
количества аварий и тяжести их 
последствий.

В соответствии с анализом 
происшествий благодаря фото-
видеофиксации было устранено 
более 2 тысяч мест концентра-
ции ДТП. Это довольно большой 
прорыв.

Продолжено внедрение в 
Российской Федерации серви-
са «Паутина», который обеспе-
чил интеграцию всех комплек-
сов фотовидеофиксации пра-
вонарушений в единое инфор-
мационно-аналитическое про-

странство. Это позволило осу-
ществлять сквозной монито-
ринг проездов транспортных 
средств фактически по терри-
тории всей страны и расширить 
возможности правоохранитель-
ных органов в вопросах обеспе-
чения общественной безопас-
ности, охраны общественно-
го порядка и противодействия 
преступности. 

Напомним, что сейчас в Рос-
сии проводится эксперимент 
по проверке документов в элек-
тронном виде. То есть инспек-
тор сможет с помощью свое-
го планшета считать QR-код на 
смартфоне и получить данные о 

правах и свидетельстве о реги-
страции автомобиля. 

Но, пока не внесены измене-
ния в Правила дорожного дви-
жения, это останется экспери-
ментом. 

Однако, по мнению началь-
ника Госавтоинспекции МВД 
России Михаила Черникова, 
эта программа может получить 
продолжение — в виде дополни-
тельных услуг. В том числе та-
ких, как регистрация транспор-
та в удаленном виде. То есть ав-
товладелец через портал Госу-
слуг все оформляет, получает 
электронный СТС, а потом по 
почте ему приходит уже бумаж-
ный документ. И это все воз-
можно уже сейчас. 

Всего в 2022 году по линии 
обеспечения безопасности до-
рожного движения оказано 

15,2 миллиона государствен-
ных услуг, из них 10,9 миллио-
на — по регистрации автомото-
транспортных средств и при-
цепов к ним, 3,8 миллиона — по 
проведению экзаменов на пра-
во управления транспортными 
средствами и выдаче водитель-
ских удостоверений.

Через Многофункциональ-
ные центры было заменено бо-
лее 379 тысяч национальных во-
дительских удостоверений, доля 
выданных удостоверений соста-
вила 10,8% от общего количе-
ства замененных.

Во взаимодействии с Мин-
цифры России на Едином порта-

ле государственных и муници-
пальных услуг запущен сервис, 
позволяющий гражданам заклю-
чить договоры купли-продажи 
транспортных средств в элек-
тронном виде с последующим их 
использованием при проведении 
регистрационных действий.

Осталось только дождаться, 
когда в правила внесут поправки 
и права вместе с документами на 
машину можно будет предъяв-
лять в электронном виде — прямо 
на смартфоне. 

Когда это произойдет — пока 
неизвестно. Но ждем такое но-
вовведение с минуты на мину-
ту.   

Борис Грызлов, 
председатель Высшего совета 
Всероссийской политической 
партии «Единая Россия» 

32 
года назад случился 
объявленный амери-
канским политиче-

ским философом Фрэнсисом 
Фукуямой «конец истории». 
Предполагалось, что с уходом 
с мировой политической сце-
ны Советского Союза и завер-
шением советского социали-
стического проекта для челове-
чества не останется иного пути 
развития, кроме как либераль-
ное капиталистическое миро-
устройство.

Крах советской системы, 
развал Организации Варшав-
ского договора и дезинтегра-
ция Восточного блока приве-
ли к тому, что западные компа-
нии, заручившиеся политиче-
ской поддержкой своих прави-
тельств, получили в безраздель-
ное пользование огромный ры-
нок емкостью почти 420 мил-
лионов человек и доступ к зна-
чительным объемам природных 
ресурсов, которые обеспечили 
Западной Европе невиданный 
в тех условиях рост экономики.

В результате «закрытия» со-
ветского проекта пострадали 
не только республики бывше-
го СССР. Страны, которые с на-
деждой смотрели на Советский 
Союз — преимущественно в Аф-
рике и Южной Америке, — оста-
лись один на один с набиравшей 
силу гегемонией США и их са-
теллитов. 

Не избежала этой участи и 
новая Россия. Наши недра были 
фактически переданы в поль-
зование «зарубежным инве-
сторам». На ключевых, самых 
перспективных нефтяных ме-
сторождениях работали Shell, 
ExxonMobil и японская Mitsui. 
Из-за «утечки» талантливых 
высококлассных специали-
стов страна перестала выпус-
кать дальнемагистральные 
самолеты, перейдя на продук-
цию компаний Boeing и Airbus. 
Мы отказались от промыш-
ленных достижений по целому 
ряду направлений. Зарубежные 
партнеры обещали России до-
ступ к высокотехнологичным 
продуктам, а взамен требовали 
предоставлять ресурсы для их 
передовой промышленности. В 
то время нам в силу определен-
ной наивности казалось, что это 
нормальная практика. 

Российская Федерация как 
правопреемница СССР рас-
считывала, что новые правила 
глобального хозяйствования в 
условиях отсутствия военной 
конфронтации будут действи-
тельно справедливыми. Одна-
ко эпоха мирного сосущество-
вания и сотрудничества так и 
не наступила. Россию с первых 
дней рассматривали как до-

бычу. В обмен на сомнитель-
ную честь «присутствовать в 
европейском предбаннике» от 
Москвы добивались безогово-
рочного согласия с западными 
установками и решениями: от 
уничтожения США и их союз-
никами Югославии до нападе-
ния на Ливию и другие страны, 
в результате чего те лишились 
своего суверенитета. Западный 
блок не гнушался вмешатель-
ством и во внутренние дела Рос-
сии: во время контртеррори-
стической операции в Чечне в 
начале 2000-х наши зарубеж-
ные «партнеры» снабжали тер-
рористов, окопавшихся на на-
шем юге, системами связи и во-
оружением, по своим лекалам 
готовили боевиков и финанси-
ровали их деятельность.

Для России такие практики 
были неприемлемы. Мы всегда 
уважали интересы партнеров, 
но взамен рассчитывали, что 
наши законные соображения и 
озабоченности также будут учи-
тываться. Именно об этом еще 
15 лет назад на Мюнхенской 
конференции по безопасности 
говорил президент Владимир 
Путин. Его тогда не услышали: 
Россию рассматривали как ис-
точник дешевого сырья, кото-
рый не может претендовать на 
собственное видение архитек-
туры глобальной безопасности. 

В этом контексте Референ-
дум о статусе Крыма 2014 года 
стал шоком для западного исте-
блишмента. Еще бы: их моде-
ли глобального развития кто-
то посмел бросить вызов! В 
«большой картине мира» при-
чиной тех событий стал тот 
факт, что Запад, поправ все воз-
можные договоренности и рас-
топтав остатки доверия, попы-
тался отказать России в праве 
иметь национальные интересы, 
защищать соотечественников и 
союзников. 

Некоторые специалисты го-
ворят, что мировоззренческий 
кризис между Россией и Запа-
дом перешел в горячую фазу в 
конце февраля 2022 года с на-
чалом специальной военной 
операции. Это не так. Первой 
ласточкой стала кровавая по-
пытка Михаила Саакашвили в 
августе 2008 года захватить го-
род Цхинвал в Южной Осетии, 
вызвавшая наши ответные дей-
ствия по принуждению Грузии 
к миру. Не прошло и шести лет, 
как похожий сценарий повто-
рился на Украине. Почему так 
происходит? Наши так называ-
емые «партнеры» не захотели 
принять во внимание законные 
опасения России относительно 
безопасности нашей страны.

Мы не раз слышали завере-
ния в «мирных» намерениях 
НАТО. Альянс устами амери-
канского госсекретаря Джейм-
са Бейкера утверждал, что он 
ни на дюйм не сдвинется на Вос-

ток после роспуска Организа-
ции Варшавского договора. Од-
нако ползучая агрессия НАТО 
продолжилась, и каждая волна 
расширения приближала запад-
ную военную инфраструктуру к 
нашим границам. 

Сегодня вся военная маши-
на НАТО настроена на уничто-
жение России, нанесение нам 
стратегического поражения че-
рез обеспечение марионеточно-
го неонацистского режима на 
Украине деньгами, вооружени-
ем, техникой, разведданными, 
военными советниками и наем-

никами. Вложения стран Запада 
в противостояние с Российской 
Федерацией превысили 170 
миллиардов долларов. На воен-
ные поставки приходится более 
трети от этой суммы. Такого не 
было со времен натовской окку-
пации Афганистана.

Очевидно, что конфликт на 
Украине — это отнюдь не ло-
кальный вопрос между Моск-
вой и Киевом, а противостояние 
между Россией и Западом как 
главным бенефициаром «миро-
порядка, основанного на пра-
вилах». Оказывая Киеву поли-
тическую и военную поддерж-
ку, Вашингтон и его союзни-
ки хотят окончательно решить 
«проблему России», чтобы за-
тем вплотную заняться Китаем 
и при этом не распылять силы 
на два фронта. В случае провала 
на Украине евроатлантический 
блок окончательно утратит 
свой кредит доверия, лишится 
рычагов влияния на мировую 

политику и экономику — в том 
числе в Африке, на Ближнем 
Востоке, в Латинской Америке. 

 Поэтому Запад обрушился 
на Россию всей своей мощью. 
Расчет был на блицкриг, как в 
1941 году. Только тогда он был 
чисто военным, а сегодня — эко-
номико-политический. Против 
нас использовали всю глобаль-
ную экономическую инфра-
структуру: платежные системы, 
банки, финансовые инструмен-

ты — то, что прежде провозгла-
шалось достоянием интегриро-
ванного мира. Однако попытка 
взорвать над Россией «финан-
совую ядерную бомбу» про-
валилась. Эффект был обрат-
ным: страны Ближнего Восто-
ка, Южной Америки и Африки, 
которые в последние 30 лет по-
пали в кабальную зависимость 
от западноцентричного мира, 
увидели, что неоколониальной 
системе и финансовому шанта-
жу можно эффективно проти-
востоять. 

Неспособность Запада нака-
зать Москву за неприятие «по-
рядка, основанного на прави-
лах», означает, что евроатлан-
тизм утрачивает позиции. США 
задействовали все свои рычаги, 
чтобы наспех сколотить коа-
лицию единомышленников, на 
которых возложили колоссаль-
ные затраты. Европа продолжа-
ет вкладываться в украинскую 
авантюру, сжигая в топке кон-

фликта всё, что было накоплено 
после Второй мировой войны. 
55 миллиардов евро, выданные 
Брюсселем на поддержку Кие-
ва, меркнут на фоне экономиче-
ских издержек, которые понес 
Евросоюз, отказавшись от со-
трудничества с Россией. Евро-
пейские потери от уничтоже-
ния «Северных потоков», ухода 
компаний с российского рынка 
и отказа от поставок энергоно-
сителей, по разным оценкам, 
составляют порядка 270 милли-
ардов евро. Это бремя растет с 
каждым днем, и все понимают, 
что это не может продолжать-
ся бесконечно. Европейцам не 
стоит надеяться, что американ-
цы разделят с ними ответствен-
ность за развязывание укра-
инского конфликта. Вашинг-
тон, как обычно наживающий-
ся на заказах ВПК и поставках 
военной продукции, не намерен 
брать на себя издержки.

Но что будет дальше и как бу-
дет формироваться новая внеш-
неполитическая реальность? 
Прежде зависимые от Запада 
страны всё четче начинают осо-
знавать свои истинные нацио-
нальные интересы. Они видят, 
что их достояние растрачивает-
ся на поддержание мироустрой-
ства, полностью противореча-
щего интересам их граждан. В 
последние годы страны Запа-
да активно продвигают в миро-
вую повестку «порядок, осно-
ванный на правилах». Пробле-
ма не только в том, что никто не 
знает списка этих правил, но и 
в том, что их выработку запад-
ники всецело оставили за со-
бой. Цель вполне понятна: за-
вернуть прежний колониаль-
ный порядок в современную 
обертку, чтобы попытаться 
продлить свое доминирование. 
Вот только страны вне евроат-
лантического блока устали тер-
петь зависимое положение. Они 
стремятся к справедливости 
и имеют полное право предъ-
явить счета за многие годы раб-
ства и ограбления, которым их 
подвергли американцы и евро-
пейцы.

Слом нынешнего миропо-
рядка, конечно, произойдет не 
завтра. Победа России в кон-
фликте на Украине не заставит 
коллективный Запад момен-
тально отказаться от гегемо-
нистских устремлений. Тем не 
менее успех специальной во-
енной операции придаст уже 
начавшимся тектоническим 
сдвигам в мировой политике 
необратимый характер.

В этом смысле нашей важ-
нейшей задачей после оконча-
ния горячей фазы противосто-
яния станет деятельное участие 
России в формировании ново-
го многополярного мира, в ко-
тором ни одной стране или во-
енно-политическому блоку не 
должно принадлежать право 

обеспечивать свое существова-
ние за счет других. Потребует-
ся коренной пересмотр рабо-
ты всех механизмов ООН — на-
чиная с переноса штаб-кварти-
ры организации в действитель-
но независимую юрисдикцию, 
способную соблюдать свои 
международные обязатель-
ства, и заканчивая принципами 
комплектации органов ООН, не 
допускающими доминирование 
в их структуре западных специ-
алистов. 

Уже сегодня существуют не-
зависимые площадки, которые 
доказали свою эффективность 
при выработке ответов на но-
вые вызовы. Речь идет о БРИКС, 
ШОС и ОДКБ. Эти структуры 
свободны от влияния западно-
го лобби и ориентированы на 
благополучие всех стран, нала-
живание устойчивых и взаимо-
выгодных политических, воен-
ных, экономических и других 
связей.

Чтобы исключить агрессив-
ные финансовые действия со 
стороны группы «избранных» 
стран или игроков, контроли-
рующих платежные средства и 
системы, необходимо будет ре-
шить вопрос о новом средстве 
международных расчетов. Бу-
дет ли это единая валюта стран 
БРИКС, валютная корзина или 
другие инструменты — пред-
стоит определить специали-
стам. Важной задачей остается 
формирование избавленных от 
контроля со стороны глобаль-
ного гегемона логистических 
маршрутов вроде Северного 
морского пути или континен-
тальных грузовых коридоров. 
Крайне перспективны совмест-
ные проекты по освоению кос-
моса, изучению новых источни-
ков энергии.

Итогом противостояния с 
Западом, конечно же, не ста-
нут ни слом либерального 
мировоззрения, ни крах США, 
ни дезинтеграция ЕС, ни ро-
спуск НАТО. Что действительно 
произойдет — так это обретение 
миром равновесия. Вашингтону 
и его сателлитам придется уме-
рить свои аппетиты, которые 
утолялись за счет других стран. 
Европа будет вынуждена само-
стоятельно решать проблемы, 
которые породило невежество 
евробюрократов. 

Будущее человечества бу-
дет определяться не дикта-
том меньшинства, а открытым 
и конструктивным диалогом 
между Западом и новыми цен-
трами глобального притяже-
ния — Россией, Китаем, Ближ-
ним Востоком, Турцией, Ира-
ном, Латинской Америкой, Аф-
риканским континентом. Это 
не превратит мир в одночасье 
в более предсказуемый, но, по 
крайней мере, сделает его более 
честным, построенным на ува-
жении друг к другу.  

Неправильный выбор дистанции — одна из основных причин аварий. 

Борис Грызлов считает, что итогом 
противостояния с Западом станет 
обретение миром равновесия.

А К Ц Е Н Т

Осталось только дождаться, когда в пра-
вила внесут поправки и права вместе 
с документами на машину можно будет 
предъявлять в электронном виде

А К Ц Е Н Т

Важнейшей задачей после окончания 
горячей фазы противостояния станет 
деятельное участие России в формиро-
вании нового многополярного мира
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Михаил Черников: Осталось только дождаться, когда в Правила дорожного 
движения внесут изменения. 
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СОВБЕЗ Николай Патрушев: 
В НАТО отработали 
переброску войск по 
всему восточному флангу

Угрозы 
и ответы

Иван Егоров, Краснодар

Наращивание военной инфраструктуры НАТО вбли-
зи российских границ, активизация разведки, наличие 
тактического ядерного оружия в Европе усиливают во-
енные угрозы для России.

Об этом в Краснодаре на совещании по вопросам 
нацбезопасности заявил секретарь Совбеза России Ни-
колай Патрушев. В качестве примера агрессивной сущ-
ности альянса он привел состоявшееся в июне учение 
войск НАТО Defender Europe, на котором отрабатыва-
лись планы переброски сил и средств вдоль всего вос-
точного фланга. Патрушев также напомнил, что курс на 
нанесение нашей стране стратегического поражения 
уже привел к обострению глобальных проблем в мире.

Сегодня страны НАТО во главе с США продолжают 
финансировать террористический режим в Киеве, нака-
чивают его оружием и планируют все его действия про-
тив Российской армии. При этом, по мнению секретаря 
СБ РФ, Вашингтону безразлична судьба Украины и укра-
инского народа. 

«Так, активно разрекламированное и начавшееся 
украинское наступление уже привело к огромным поте-
рям ВСУ в живой силе и технике», — рассказал Патрушев. 

Что касается вопроса о ходе и задачах спецоперации, 
то он напомнил, что Россия на протяжении столетий вы-
нуждена была бороться и принимать меры по отстаива-
нию национальных интересов, вставать на защиту рус-
ского мира.

«Мы обеспечим защиту национальных интересов и 
суверенитета России, завершим денацификацию Украи-
ны и защитим наших 
людей», — конста-
тировал секретарь 
Совбеза.

По поводу буду-
щей судьбы Укра-
ины Патрушев за-
метил, что полити-
ка отрицания всего 
русского, основан-
ная на нацистской 
идеологии, положи-
ла начало распада 
украинской государ-
ственности.

Что касается других угроз со стороны Незалежной 
на Юге России, то, по его словам, в условиях проведе-
ния специальной военной операции повышается риск 
возникновения чрезвычайных ситуаций, в том числе по 
причине диверсионно-террористической деятельности 
украинских боевиков. 

Только в этом году, по данным секретаря Совбеза, в 
Южном федеральном округе уже совершено 11 преступ-
лений террористической направленности, из которых 
10 — террористические акты. Предотвращено 13 пре-
ступлений террористической направленности, в том 
числе 9 терактов.

«Продолжаем получать многочисленные факты, 
подтверждающие неонацистскую сущность правящего 
бандеровского режима, взявшего на вооружение самые 
грязные методы, когда-то применявшиеся гитлеровски-
ми гестапо и абвером, в том числе при подготовке и со-
вершении терактов и диверсий на территории нашей 
страны», — подчеркнул секретарь Совбеза.

При этом с начала года только на крымском направ-
лении вооруженными формированиями Украины совер-
шено свыше 70 атак с применением беспилотных лета-
тельных аппаратов. Кроме того, атакам и обстрелам со 
стороны ВСУ также подвергались территории Красно-
дарского края, Ростовской области.

Как заметил секретарь СБ РФ, особую угрозу без-
опасности для мирного населения представляют попыт-
ки совершения атак с использованием беспилотников, в 
том числе морских, а также ракетно-артиллерийские об-
стрелы со стороны ВСУ. 

«Мишенями, как правило, становятся объекты энер-
гетической и промышленной инфраструктуры, уничто-
жение или повреждение которых угрожает мирной жиз-
ни и здоровью людей», — предупредил Патрушев.

Еще одна угроза — серьезный риск ухудшения сани-
тарно-эпидемиологической ситуации в Херсонской об-
ласти, в прибрежных районах Крыма и акватории Чер-
ного моря в результате разрушения ВСУ Каховской ГЭС. 
По словам Патрушева, необходимые меры по локали-
зации распространения инфекционных заболеваний 
принимаются, вместе с тем он призвал руководителей 
регионов держать эту работу на личном контроле, коор-
динируя ее с федеральными ведомствами. Напомнил 
он и о военно-биологической деятельности США вбли-
зи российских границ, в том числе по созданию искус-
ственных очагов опасных инфекций.

Не мог секретарь Совбеза не дать и оценку событиям 
23—24 июня с участием вагнеровцев. 

По его мнению, из-за амбициозных, а по сути, пре-
дательских действий руководства ЧВК «Вагнер» страна 
фактически оказалась на грани того, чтобы быть втяну-
той в гражданский конфликт. Однако, как подчеркнул 
Патрушев, решительные действия военнослужащих, со-
трудников правоохранительных органов и спецслужб, 
руководителей органов госвласти, а также сплоченность 
и патриотизм народа еще раз показали, что Россия вы-
стоит перед любыми угрозами.

«Единство в отстаивании национальных интересов 
и суверенитета страны делает наш народ непобедимым. 
Так было, так будет», — подытожил Патрушев.   

С начала года 
только по Крыму 
совершено свыше 
70 атак беспилот-
никами со сторо-
ны Украины 

Дополнение в Перечень иностранных и международных непра-
вительственных организаций, деятельность которых призна-

на нежелательной на территории Российской Федерации
89. «Завет церквей TCCN» (Transformation Center Covenant Network 

TCCN, Transformation Center Church International), США (распоряжение 
Минюста России от 27.06.2023 № 867-р, решение первого заместителя 
Генерального прокурора Российской Федерации от 07.06.2023); 

90. «Law Sofia Foundation» (Фонд «Право-София», Международная 
правозащитная группа «Агора»), Болгария (распоряжение Минюста Рос-
сии от 28.06.2023 № 880-р, решение первого заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации от 14.06.2023). 

Исключить из Перечня общественных и религиозных 
объединений, деятельность которых приостановлена в связи 

с осуществлением ими экстремистской деятельности
Межрегиональное общественное движение «Молодежное Демо-

кратическое Движение «Весна» (другое используемое наименование — 
общественно-политическая организация «Молодежное Демократиче-
ское Движение «Весна»).

Дополнение в Перечень общественных и религиозных  
объединений, иных организаций, в отношении 

которых вступило в законную силу решение суда о ликвида-
ции или запрете деятельности по основаниям, предусмот-
ренным Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности»
102. Межрегиональное общественное движение «Молодежное 

Демократическое Движение «Весна» (другое используемое наименова-
ние — общественно-политическая организация «Молодежное Демокра-
тическое Движение «Весна») (решение Санкт-Петербургского городско-
го суда от 06.12.2022 и апелляционное определение судебной коллегии 
по административным делам Второго апелляционного суда общей юрис-
дикции от 17.05.2023).

Информация Минюста России
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ПРОЕКТ Нотариусы будут 
заранее предупреждать 
наследников о долгах

Вам завещали 
одни проблемы

Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, обязывающий нота-
риусов заранее уведомлять наследников о долгах, ко-
торые висят на наследстве. Это поможет людям вовре-
мя принять решение: вступать в наследство или нет.

Известный юридический факт: долги переходят по 
наследству. Но есть нюансы. Первое: если отказаться 
от наследства, то не будет и долгов. Второе: сумма дол-
га не может превышать размер наследства. Допустим, 
человек получил по наследству миллион. Значит, ни-
кто не вправе требовать с него больше. Однако, когда 
долги действительно огромны, то, может быть, легче 
вообще не вступать в наследство. Тогда не придется 
тратить время на юридические формальности, деньги 
на адвокатов, нервы на все прочее.

Законопроект, инициированный тремя депутата-
ми Госдумы, предполагает, что нотариус будет обязан 
в течение трех дней после открытия наследственного 
дела навести справ-
ки о покойном в 
бюро кредитных ис-
торий. Если обна-
ружатся долги, то 
необходимо будет 
письменно проин-
формировать на-
следников.

«На сегодня в 
действующем за-
конодательстве не 
определен порядок 
информирования 
наследников о кре-
дитных долгах наследодателя», — подчеркивают разра-
ботчики проекта. Поэтому, по их словам, на практике 
часто случаются ситуации, когда наследники узнают о 
теперь уже своих проблемах постфактум, когда к ним 
приходят люди из банка. И что-то изменить уже поздно. 
В случае же принятия предлагаемых норм неприятная 
информация будет вовремя сообщаться человеку.  

Как рассказывает вице-президент Гильдии россий-
ских адвокатов Никита Филиппов, можно отказаться от 
наследства в целом — как от наследственных долгов, так 
и от прав на наследство. «Но нельзя отказаться от дол-
гов и принять на себя только активы», — подчеркивает 
он. Наследник не может сказать, мол, беру машину и 
квартиру, а от огорода и долгов отказываюсь. Нет, в дан-
ном случае либо все, либо ничего.

«При этом здесь есть нюансы, — продолжает Ники-
та Филиппов. — Например, если вы единственный на-
следник квартиры и продолжаете в ней жить, это будет 
означать, что вы фактически приняли это наследство. 
А значит, кредиторы будут вправе требовать от вас и 
погашения долгов наследодателя в пределах стоимо-
сти этой квартиры». Также он напоминает, что отказав-
шись от наследства, изменить решение уже нельзя.  

Компания построи-
ла три многоквартир-
ных дома. Строите-

ли предоставили гарантию. На 
дома — пять лет, а на оборудова-
ние — три года. Этот спор заме-
тил портал Право.ru.

Уже после того, как в квар-
тиры въехали жильцы, управ-
ляющая компания обнаружила 
недостатки в кровле, освеще-
нии, отделке, лифтах и прочем. 
Еще коммунальщики увидели, 
что часть работ строители во-
обще не выполнили, например, 
стяжку полов на техническом 
этаже. А некоторое имущество 
и вовсе отсутствовало: проти-
вопожарные двери, скамейки и 
урны у подъездов. 

Коммунальщики несколько 
раз требовали, чтобы застрой-

щик бесплатно устранил дефек-
ты. Фирма обещала, но дома так 
и не отремонтировала. Поэто-
му управляющая компания по-
шла в суд и попросила обязать 
строителей убрать недостатки. 

Арбитражный суд назна-
чил экспертизу. По ее заключе-
нию, часть недостатков связа-
на с нарушениями при строи-
тельстве. Но по другой части 
эксперты причины не указали, 
поэтому первая инстанция на-
значила дополнительную экс-
пертизу. Во второй раз экспер-
ты подтвердили, что значитель-
ная часть недостатков возник-
ла по вине застройщика. Из-за 
чего проявились другие дефек-
ты, установить не смогли — не 
хватило нужных документов. 
И в общем, суд посчитал вину 

строителей недоказанной. УК 
обжаловала решение в апелля-
ции. Там назначили еще одну 
экспертизу. И специалисты 
заявили: дефекты связаны с на-
рушениями при строительстве. 
Тогда уже застройщик пожало-
вался в Арбитражный суд окру-
га. Кассация посчитала, что в 
экспертизе апелляции нет вы-
водов о виновности строителей 
в недостатках. 

Итог — управляющая компа-
ния пошла в Верховный суд РФ.

ВС подчеркнул — наруше-
ния застройщика установлены 
во всех экспертизах. Высокий 
суд сказал: его коллеги не учли, 
что по закону действует пре-
зумпция вины застройщика, 
если недостатки обнаружены в 
пределах гарантийного срока. 
Именно строительная органи-
зация в этом случае должна об-
основывать свою невиновность.

В итоге ВС отменил поста-
новление кассации и оставил 
в силе акт апелляции, кото-
рая удовлетворила требова-
ния управляющей компании. То 
есть застройщик должен будет 
устранить дефекты в домах.*

Юристы уточняют, что из 
буквального толкования статьи 
7 закона об участии в долевом 
строительстве и статьи 755 Гра-
жданского кодекса следует, что 
в пределах гарантийного срока 
установлена презумпция вины 
застройщика. Перераспределе-
ние обязательств по доказыва-
нию на граждан или УК подры-
вает само понятие гарантийных 
обязательств.  

*Определение Верховного суда 
РФ А41-49147 2019.

СТИХИЯ Циклоны и ливни обрушились на восток страны

Разлилась Кручина

Ольга Журман, 
Ирина Штерман, 
«Российская газета», 
Иркутск — Владивосток

В 
Приморье пережи-
вают последствия 
мощного циклона, 
а в отдельных райо-
нах Иркутской обла-
сти и Забайкалья из-
за паводка введен ре-
жим ЧС.

В  З а б а й к а л ь е 
большая вода и большая печаль 
пришли в три района: сильней-
шие ливни до краев наполнили 
малые реки. Резко поднявшая-
ся вода залила уже пять сел и 11 
километров автодорог, повре-
дила два моста.

— Мост между Акураем и 
Усть-Озерной размыло, все 
провалилось, — рассказал «РГ» 
житель села Акурай.

— Ночью работы проводили и 
к шести утра переправу восста-
новили, — отчитался глава Бор-
зинского района Роман Гридин.

Сильные дожди стали при-
чиной прорыва дамбы в селе 
Ильинка. За одну ночь река 
Кручина затопила 110 домов, в 
которых живут 300 человек.

Кручина также натворила 
бед в селе Танха, поднявшись 
там больше чем на полмет-
ра. И подъем воды продолжит-

ся в ближайшие сутки, счита-
ют забайкальские гидрологи, 
хотя дожди прекратятся. За-
байкалье топит с 4 июля. Мощ-
ный циклон пришел из райо-
нов Монголии. По информа-
ции Забайкальского УГМС, за 
двое суток в регионе выпало 
60 процентов месячной нормы 
осадков.

Дожди, продолжающиеся 
уже несколько дней, стали при-
чиной ввода режима ЧС и на 
территории Байкальска в Ир-
кутской области. Там за сутки, 
по информации МЧС региона, 
выпало 116 мм осадков. Глава 
города Василий Темгеневский 
призвал жителей подготовиться 
к возможной эвакуации: запа-
стись питьевой водой, собрать 
документы и необходимые ле-
карства. 

Уже известно, что в Байкаль-
ске подтоплено 14 участков и 
шесть жилых домов. Адресную 
помощь пострадавшим оказы-
вают спасатели. Сложная ситу-
ация в Ангарском округе: уро-
вень воды в реке Китой повы-

сился до критических отметок и 
продолжает расти. Принято ре-
шение о введении режима повы-
шенной готовности, началась 
эвакуация населения с террито-
рий, которым в первую очередь 
грозит затопление. 

— Я только что приехала из 
«Ясной поляны» (СНТ в приго-
роде Ангарска. — Прим. ред.), — 
рассказала «РГ» пенсионерка 
Антонина Белькова. — Мы сна-
чала не хотели уезжать: у нас 
участок повыше, но сотрудни-
ки МЧС настояли. Дали авто-
бус, довезли до города. Пока 
ехали, стало ясно, что реше-
ние правильное: вода подни-
мается. 

В далеком от Байкала При-
морье тоже льет. В течение пяти 
дней метеорологи дважды объ-
являли штормовое предупре-
ждение: 1 и 5 июля. Вчера без 
автомобильного сообщения 
остались два населенных пунк-
та. Как сообщили в ГУ МЧС по 
краю, в общей сложности от-
резано 152 дома с 215 жителя-
ми. В Хасанском округе пере-

лило дороги: на некоторых 
участках стоят «озера» метро-
вой глубины. Похожая картина 
в Октябрьском и Партизанском 
районах. Не доехать и до госгра-
ницы — на ведущих к ней трас-
сах полно воды.

— Сложная ситуация в Ла-
зовском округе. Многочислен-
ные переливы через дороги и 
вода поднимается. Размыты во 
многих местах трубы. Много по-
валенных деревьев. Дорожни-
ки уже приступили к уборке, — 

рассказал гендиректор АО «При-
мавтодор» Алексей Ширшов.

В Уссурийске выпало 59,2 
миллиметра осадков.  Река 
Раздольная зашла в несколько 
районов города. Владивосток 
также принял на себя «дожде-
вой удар». Сильные ливни на-
несли на улицы грунт с сопок, и 
сейчас по всему городу рабочие 
занимаются уборкой. 

Ближайшей ночью циклон уй-
дет из Приморья в Охотское море 
и унесет непогоду с собой.  

В Иркутской области из-за ливней разлилась река Киренга и подтопила дома и участки в семи населенных пунктах.

Пока длится гарантийный срок, недостатки в доме устраняет застройщик, 
указал Верховный суд.

А К Ц Е Н Т

За одну ночь река Кручина затопила 
110 домов, в которых живут 300 человек

ПО 
НАКАТАННОЙ 
КОЛЕЕ

Спрос на поездки есть, 
но, по данным серви-
са OneTwoTrip, объем 

бронирований железнодорож-
ных билетов на июль этого 
года находится на том же уров-
не, что и в прошлом году. При 
этом бронирования в Анапу в 
июле выросли по сравнению с 
июнем на 11%. Представитель 
агрегатора рассказал «РГ», что 
средняя стоимость билета со-
ставила 3,7 тыс. рублей, а сред-
ний чек бронирования — 8,7 
тыс. рублей. По данным «Авиа-
сейлс», в июле 2023 года мини-
мальный чек на одного взрос-
лого человека с отправлением 
из Москвы в Сочи составил 2,9 
тыс. рублей, в Махачкалу — 2,2 
тыс. рублей, в Грозный — 3,9 
тыс. рублей, во Владикавказ — 
5,1 тыс. рублей, в Минеральные 
Воды — 3,7 тыс. рублей, в Астра-
хань — 4,1 тыс. рублей. 

Как считает председатель 
Союза пассажиров России Ки-
рилл Янков, из-за ограничен-
ной пропускной способности 
РЖД не смогут удовлетворить 
спрос на все сто процентов. По 
его словам, это особенно стало 
заметно в 2019 году, когда пас-
сажиры стали отдавать предпо-
чтения поездкам на юг России. 
Тогда часть спроса по южным 
направлениям была закрыта 
альтернативным видом транс-
порта — из городов России ста-
ли массово стартовать автобус-
ные туры до юга России. Экс-
перт напомнил и о ситуации с 
дефицитом билетов, которая 
произошла в начале мая этого 
года. В то время глубина про-
даж проездных документов со-
ставляла 45 дней, их быстро 
раскупали и уехать по самым 
востребованным направлени-
ям было проблематично. 

Тогда РЖД отреагировали 
увеличением глубины продаж 
на некоторые южные поезда. За 
90 суток до отправления мож-
но покупать билеты на соста-
вы № 83/84 Москва — Адлер, 
№ 109/110 Москва — Анапа и 
№ 231/232 Москва — Ейск.

Сейчас в РЖД сообщают, что 
сайт и мобильное приложение 
могут быть кратковременно 
недоступны из-за продолжаю-
щихся кибератак и просят пас-
сажиров отнестись с понимаем 
к этой ситуации. Кассы работа-
ют в  шататном режиме. 

Если отказаться от 
наследства, то и 
по долгам платить 
не придется. Отказ 
надо оформить 
нотариально 
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В забайкальском селе Курунзулай работает оперативная группа МЧС.
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Другие разъяснения Верховного 
суда читайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

Что делать с наследством, которое опоздали принять — 
разъяснение ВС РФ читайте на сайте
rg.ru/art/2592297

Объем бронирова-
ний билетов на 
поезда в этом году  
остался на том же 
уровне, что 
и в прошлом

СОБЫТИЕ Сотрудники «РГ» стали лауреатами  
премии «Медиа-Менеджер России» 

Вот и Ладный!

Сусанна Альперина

Ц
еремония вручения пре-
мии «Медиа-Менеджер 
России-2023» лучшим ру-

ководителям СМИ страны со-
стоялась в ресторане «Трам-
плин» на Воробьевых горах в 
Москве 6 июля.

Для церемонии был выбран 
формат «Белой вечеринки» 
(White Party), и гости прибыли 
в нарядах обозначенного цвета. 
По традиции жюри номинации 
«Самый стильный Медиа-Ме-
неджер» во время церемонии 
определяет, кто из гостей наи-
более креативно подошел к со-
зданию образа. В целом же за 23 
года лауреатами премии «Ме-
диа-Менеджер России» были 
Федор Бондарчук, Алексей Го-
реславский, Алексей Земский, 
Сергей Минаев и многие другие.

Российский «медийный 
Оскар» — именно так профес-
сионалы называют ежегодную 
церемонию награждения пре-
мии «Медиа-Менеджер Рос-
сии». В этом году лауреатов из 
числа 88 номинантов награди-
ли более чем в 20 номинациях.

Нам особенно приятно, что 
среди обладателей «Чайки» — 
именно так выглядит статуэт-
ка премии — наши коллеги. Вла-
димир Ладный — директор ро-
стовского филиала ФГБУ «Ре-
дакция «Российской газеты». 
Он награжден «За инновацион-
ную комплексную организацию 
редакционной работы на Дон-
бассе и на новых территориях 
России». Приз вручили в кате-
гории «Топ-Менеджмент».

— Это заслуга всех журнали-
стов, всех сотрудников «Рос-
сийской газеты»,  которые 

самоотверженно работают на 
фронтах военной операции, — 
отметил Владимир Ладный. 

Также награду «За выдаю-
щийся вклад в продвижении 
русскоязычного СМИ за пре-
делами России» получил наш 
коллега Дмитрий Евлашков — 
начальник Центрально-Азиат-
ского регионального предста-
вительства ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты». Форму-
лировка приза: «За сохране-
ние и развитие русского языка 
и русской культуры в постсо-
ветских странах Центральной 
Азии».  

Владимир Ладный (слева)
и Дмитрий Евлашков на церемонии 
награждения.

ТРАНСПОРТ Открыт новый 
электробусный парк

Есть контакт

Александр Мелешенко

В столичном районе Митино открылся новый электро-
бусный парк, где уже обрели дом первые 20 машин на 
электротяге. Всего же там смогут обслуживать до 300 
электробусов — постепенно они вытеснят со столич-
ных улиц старые дизельные автобусы. Об этом заявил 
мэр столицы Сергей Собянин, приехавший вчера на 
открытие нового транспортного объекта. 

«Сегодня Москва № 1 в Европе по числу электробу-
сов, — заметил он. — На городских маршрутах работает 
уже 1100 современных экологически чистых машин. 
Заключены контракты на поставку еще 1200 электро-
бусов. Таким образом, в 2024 году в городе их будет по-
рядка 2250 штук. У новых машин запас хода после под-
зарядки увеличен с 40—50 до 80 километров». 

По словам Собянина, город переходит на экологи-
чески чистый транспорт, чтобы снизить негативную 
нагрузку на окружающую среду. Помимо повышенно-
го запаса хода новые электробусы отличаются от преж-
них тем, что даже за отопление салона зимой отвечают 
не дизельные отопители, а электрические. 

За само движение машин, само собой, тоже отвеча-
ют батареи, закрепленные на крыше. «Для обслужи-
вания электробусов необходимо заранее подготовить 
адекватную инфраструктуру. В июле прошлого года мы 
открыли первый электробусный парк в Красной Па-
хре. Сегодня вводим второй — в Митине», — подчеркнул 
Собянин. 

В день открытия в парке провели экскурсию для 
местных жителей, в дальнейшем их планируется 
устраивать регулярно. Кому-то просто интересно, что 
за предприятие построили в их районе, а кто-то прихо-
дит с практическим интересом — в парке будут рабо-
тать до 550 человек, людей набирают уже сейчас. 

В парке оборудованы 210 зарядных постов для элек-
тробусов. Они стабильно работают при любой погоде, 
подходят для всех моделей электробусов, могут заря-
жать машины за считаные минуты.  

Сергей Собянин: Сегодня Москва № 1 в Европе по числу элек-
тробусов.
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Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Фоторепортаж и видео смотрите 
на сайте 
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РЕЗОНАНС США требуют выдачи им россиянина за правозащитную деятельность

Глобальное преследование
Александр Ленин

Л
идер Антиглобалистиче-
ского движения России 
(АДР) Александр Ионов 

рассказал на пресс-конфе-
ренции в Москве о серьезных 
проблемах с соблюдением прав 
человека в США. По его словам, 
в современном американском 
обществе до сих пор с притес-
нениями сталкиваются наци-
ональные меньшинства, в том 
числе афроамериканцы, вы-
ходцы из латиноамериканских 
стран и представители азиат-
ских диаспор.

Россиянин представил фак-
ты полицейского произвола, 
убийств при задержаниях, пы-
ток в тюрьмах, расовой сегре-
гации в американских вузах и 
школах, разделения семей ми-
грантов, нарушения трудовых 
прав, коррупции и лоббизма в 
органах власти США. Речь идет, 
к примеру, об убийстве поли-
цейскими при задержании в 
2014 году двух афроамерикан-
цев Майкла Брауна и Эрика Гар-
нера, а также об аресте студен-
ток-активисток в Тампе. Девуш-
ки в марте 2023 года защища-
ли программы разнообразия, 
справедливости и инклюзив-
ности. Правоохранители про-
вели жесткое задержание акти-
висток. Сегодня как минимум 
пяти из них грозят реальные 
сроки. Увы, в большой прессе 
США эти случаи широко не об-
суждаются.

В апреле 2023 года амери-
канские правоохранительные 

структуры — минюст, генпро-
куратура и ФБР — предъявили 
Александру Ионову обвинения 
во вмешательстве во внутрен-
ние дела США, распростране-
нии пророссийской пропаганды 
и сеянии «раздора» в качестве 
незарегистрированного агента 
влияния. По этой статье наше-
го соотечественника могут по-
садить за решетку на десять лет. 
Американские власти объявили 
за информацию о его нахожде-
нии солидное вознаграждение 

в размере 10 миллионов дол-
ларов. Сопоставимые суммы 
выплачивают за сведения о тер-
рористах. Аналогичному пре-
следованию подверглись четве-
ро граждан США, которые в раз-
ное время взаимодействовали с 
Александром Ионовым.

«Я называю этот кейс аб-
сурдным. В США я никогда не 
был. Занимались мы различ-
ными кейсами. Люди искали 
альтернативные площадки, 
потому что не могли получить 

право голоса в США. Мы рабо-
тали с большим количеством 
организаций, собирали круп-
ные форумы и конференции. 
Был конструктивный диалог», 
— отметил Александр Ионов. 
Он уверяет, что просто зани-
мался правозащитной деятель-
ностью.

Ионов на своем примере 
продемонстрировал, как рабо-
тает американская демократия, 
когда дело касается граждани-
на другого государства. Сего-
дня российский правозащит-
ник не может защищать себя в 
американском суде. США ввели 
против него санкции, объявили 
иноагентом и возбудили про-
тив россиянина уголовное дело. 
Из-за наложенных на главу АДР 
ограничений он не может пере-
вести деньги американским 
юристам. Кроме того, Ионов не 
имеет возможности передви-
гаться по миру: на территории 
как минимум 89 стран его за-
держат и экстрадируют в США.

Фактически Вашингтон ли-
шил Александра Ионова воз-
можности правовыми способа-
ми отстаивать свои интересы 
в американском суде. В связи 
с этим правозащитник плани-
рует подготовить и направить 
доклад о своей ситуации в МИД 
России с тем, чтобы дипломаты 
передали этот документ в ООН 
на оценку международным экс-
пертам.

Россиянин отмечает, что 
всего лишь помогал притес-
ненным американским гражда-
нам говорить о своих пробле-

мах. В нашу страну приезжало 
большое количество представи-
телей различных американских 
организаций. «У нас выстраи-
вался очень хороший контакт 
в ходе обмена мнениями», — 
подчеркнул Ионов. В том чис-
ле в ходе таких встреч родился 
проект общественного контро-
ля за американской полици-
ей. Основой для него послужи-
ла российская законодатель-
ная база. «Это было сделано для 
того, чтобы люди имели хоть ка-
кие-то права и могли защищать 
себя в суде», — рассказал руко-
водитель АДР. Ясно, что это не 
понравилось Белому дому.

В США сегодня действуют 
очень жесткие законы в отно-
шении мигрантов. Беженцев 
помещают в абсолютно необо-
рудованные места, разделяют 
семьи. Родителей — в один блок, 
детей — в другой. И это несмот-
ря на то, что во всем мире запре-
щено содержание несовершен-
нолетних граждан в застенках. 
К сожалению, многие из них 
до сих пор находятся в амери-
канских миграционных прием-
никах. К примеру, в одном из та-
ких мест в Эль-Пасо (штат Те-
хас) людей держат в клетках и 
обращаются с ними, как с жи-
вотными. Волонтеров с водой 
и продуктами питания туда не 
допускают. Будущее таких де-
тей остается неопределенным. 
У многих ребят родители нахо-
дятся в заточении, заболели или 
даже погибли. А страны, откуда 
они прибыли в США, не прини-
мают никого назад.  

ГАДЖЕТ В СВИДЕТЕЛЯХ

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Национальное собрание Франции проголосовало в 
первом чтении за поправки в так называемый «закон 
о правосудии», который здесь вызвал немалые споры. 
Дело в том, что в соответствии с рядом положений за-
конопроекта, разработанного и представленного ми-
нистром юстиции Эриком Дюпон-Моретти, право-
охранительным органам  будет разрешено дистанци-
онно  подключаться к  смартфонам и прочим электрон-
ным гаджетам с тем, чтобы незаметно для их владель-
цев следить за ними. Причем не только подслушивать  
разговоры, но и, задействовав камеру, фиксировать 
видеоряд. Проектом также предусмотрено проводить 
геолокацию устройства. Эти поправки помимо про-
правительственной партии «Возрождение» поддер-
жали  две правые партии —  умеренно консерватив-
ная «Республиканцы» и Лепеновское «Национальное 
объединение». Против  дружно выступили все левые 
фракции нижней палаты парламента.  Так, представи-
тели «Непокорившейся Франции» (лидер Жан-Люк 
Меланшон) обвинили инициаторов закона во «вторже-
нии в личную жизнь» граждан, а также в «авторитар-
ном крене» нынешних властей. Тем не менее «закон о 
правосудии» имеет большие шансы быть окончатель-
но принятым. 

Как уточняется в документе, получение правоохра-
нителями данных о геолокации подозреваемого допус-
кается исключительно в ходе расследования  полици-
ей преступлений, за которые оказавшейся под наблю-
дением личности грозит не менее пяти лет тюремного 
заключения. Причем разрешение, а срок его действия 
ограничен 15 днями, должно быть получено от судьи 
по вопросам свободы и содержания под стражей. Что 
касается прослушки через смартфоны, то она приме-
няется в отношении подозреваемых в терроризме и 
для борьбы с организованной преступностью. В этом 
случае «добро» на такие действия должен дать след-
ственный судья. Указанные выше меры применяться 
не будут в отношении медиков, журналистов, адвока-
тов, судебных чиновников и парламентариев.  

На защите святыни
Как свидетельствуют 
очевидцы, вторжение 
началось с того, что по-

лицейские с автоматами вста-
ли у входа в храм Преподобно-
го Агапита Печерского и не пу-
стили прихожан на литургию. 
Защитники монастыря попы-
тались оказать сопротивление 
силовикам, и те начали приме-
нять грубую силу в отношении 
мирных граждан. По информа-
ции «Союза православных жур-
налистов» (СПЖ), верующих 
жестко оттесняли от одного из 
корпусов. «Почему ты бьешь 
меня ногой?» — кричит прихо-
жанка на видео, представлен-
ном СПЖ. Сообщается как ми-
нимум о двух задержаниях. Од-
ного мужчину полицейские та-
щили в машину по асфальту за 
руки и за ноги, пока тот произ-

носил молитву. Вскоре стало из-
вестно об обращении, которое 
юридический отдел монасты-
ря намерен направить в право-
охранительные органы по фак-
ту избиения верующих УПЦ си-
ловиками.

Пока полиция блокирова-
ла доступ на территорию мо-
настыря, руководство «Наци-
онального Заповедника Ки-
ево-Печерская лавра» опуб-
ликовало на своей странице в 
соцсети объявление о том, что 
6 июля «по техническим при-
чинам» комплекс откроет свои 
двери лишь в 11 утра. Прихожа-
не толпились у главного входа 

и читали молитвы, в то время 
как провокаторы выкрикива-
ли оскорбительные слова и го-
лосили украинский гимн. Свя-
щенники, в свою очередь, на-
чали причащать прихожан, ко-
торым так и не удалось попасть 
в храм на утреннее богослуже-
ние. Церковный обряд прово-
дили прямо через отверстия в 
ограждении, к которому прижи-
мались верующие. Когда комис-
сия закончила захват помеще-
ний Лавры, граждане наконец 
смогли попасть на территорию 
святыни. Однако на входе им 
велели предъявлять паспорта, 
некоторых вынуждали показы-
вать личные вещи.

Изъятие помещений у мо-
нахов Киево-Печерской лавры 
является незаконным, так как 
происходит до проведения по 

существу судебного разбира-
тельства по факту расторжения 
договора аренды между мин-
культуры и монастырем. Ранее, 
5 июля, во время подготови-
тельного заседания судья откло-
нил ходатайство адвоката свя-
тыни протоиерея Никиты Чек-
мана о проведении строитель-
но-технической экспертизы с 
целью проверки заключения 
украинских чиновников. Кро-
ме того, защитнику отказали в 
рассмотрении дела судебной 
коллегией и в привлечении к 
разбирательству министерства 
культуры. Очередное слушание 
дела  назначено на 19 июля.  

Одного из защитников полицейские тащили в машину по асфальту за руки и за ноги, пока тот произносил молитву. 

А К Ц Е Н Т

Люди искали альтернативные 
площадки, потому что не могли 
получить право голоса в США

А К Ц Е Н Т

Церковный обряд причащения проводи-
ли прямо через отверстия в ограждении, 
к которому прижимались верующие 
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Александр Ионов объясняет, что лишь помогал притесненным 
американским гражданам говорить о своих проблемах.

В МИРЕ

О КЕННЕДИ СНОВА 
ПРОМОЛЧАТ
Игорь Дунаевский

Глава Белого дома Джо Байден отказался рассекретить 
часть материалов об убийстве 35-го президента США 
Джона Кеннеди в 1963 году. Убийство тогда расследова-
ла специальная комиссия, а в 1992 году Конгресс США 
постановил собрать все данные в архив и предать глас-
ности те из них, что еще не были рассекречены. Пуб-
ликация началась с 2017 года. По данным архивов, под 
грифом остаются около трех процентов документов об 
одном из самых резонансных убийств XX века, и часть 
из них к концу июня планировали предать огласке.

Однако с подачи архивов Байден отложил рассекре-
чивание части данных на неопределенное время. Свое 
решение он объяснил «необходимостью защиты опера-
ций разведки, правоохранителей и внешней политики, 
что по значимости стоит выше интересов общественно-
сти в раскрытии материалов». Из формулировки можно 
предположить, что ценность засекреченных документов 
не столько в наличии в них неких сенсационных подроб-
ностей об убийстве Кеннеди, сколько в тех источниках и 
методах, через которые были получены эти данные. Но 
дополнительных пояснений в соответствующем мемо-
рандуме на сайте Белого дома не приводится.

По официальной версии, Кеннеди был застрелен 
в Далласе 22 ноября 1963 года действовавшим само-
стоятельно Ли Харви Освальдом, которого, в свою оче-
редь, два дня спустя убил владелец местного ночного 
клуба Джек Руби. Скоропостижная гибель единствен-
ного подозреваемого и неоднозначность расследова-
ния до сих пор дают обильную почву для альтернатив-
ных теорий о заказчиках преступления — от связанных 
с ЦРУ кубинских эмигрантов до тогдашнего вице-пре-
зидента Линдона Джонсона, который стал главой Бело-
го дома после смерти Кеннеди.  

ЭКОЛОГИ СТАЛИ ОБУЗОЙ

Василий Федорцев

Грете Тунберг грозит до шести месяцев тюрьмы за не-
подчинение полиции во время недавней акции эколо-
гов в шведском порту Мальме. Еще недавно она была 
звездой мирового масштаба и ей предоставляли самые 
высокие трибуны, чтобы озвучить радикальные при-
зывы к борьбе за спасение климата. Но, сыграв свою 
роль в продвижении «зеленой» энергетической рево-
люции, экоактивисты превратились в помеху. «Защита 
климата — не преступление», — заявляла совсем недав-
но Тунберг, но власти на Западе, похоже, уже так не ду-
мают. В Австралии в прошлом году активистку приго-
ворили к 15 месяцам заключения за то, что она на пол-
часа перекрыла полосу движения на мосту в Сиднее. 
В Британии этой весной двое экологов за похожую ак-
цию получили по три года. В Новой Зеландии женщине, 
пытавшейся с помощью фальшивого письма сорвать 
конференцию нефтяников, грозит целых 10 лет. А в той 
же Германии всех без разбора экоактивистов из груп-
пы «Последнее поколение» хотят признать преступ-
ным сообществом.

Энергетический переход, долгое время прикрывав-
шийся красивыми лозунгами о спасении климата, при-
обрел собственную динамику и стал мировым трен-
дом. Насильно продвигать его больше не надо. Краси-
вые лозунги также больше не нужны, а вместе с ними 
стали обузой и озвучивавшие эти лозунги активисты. 
Более того, поверившие в свою особую миссию защит-
ники природы теперь уже не помогают, а наоборот, 
угрожают энергопереходу. Потому что «зеленая» энер-
гетика не такая уж и «зеленая». Ей нужны в огромных 
количествах металлы, добывать которые предполага-
ется не самыми экологичными методами. Например, 
со дна океанов, что, по мнению ученых, может приве-
сти к уничтожению тысяч видов морских животных и 
растений. Или прямо на территории пока что уютных 
европейских стран, сильно зависящих от поставок ме-
таллов из Китая. Громко кричащие об экологии акти-
висты только мешают этим планам, и поэтому от них, 
похоже, решили избавиться заранее.  

СКАНДАЛ 

Почему 
в Белом доме 
скрывают ход 
расследования 
о найденном 
там кокаине

ПАКЕТИК 
ЧЕЙ БУДЕТ?
Игорь Дунаевский

История с пакетиком кокаина 
в Белом доме выглядит едва ли 
не мистикой. Агенты cекретной 
службы США вот уже с воскре-
сенья не могут выяснить, кто 
и зачем принес этот пакетик 
в одно из самых охраняемых 
мест в Вашингтоне.

Более того, газета Politico 
даже утверждает, что найти от-
вет на этот вопрос и вовсе не 
удастся. Как объяснил газете 
знакомый с ходом расследова-
ния источник в администрации 
США, пакетик якобы обнаружи-
ли в «очень людной зоне Бело-
го дома», поэтому трудно выяс-
нить, кто именно его туда при-
нес. Наркотик нашли в помеще-
нии, где расположены ящики, в 
которых сотрудники и посети-
тели оставляют на хранение мо-
бильные телефоны. И даже если 
бы там были камеры наблюде-
ния, добавил источник, они бы 
такую мелочь, как пакетик, все 
равно не зафиксировали.

Объяснение выглядит со-
мнительным. Во-первых, труд-
но представить, чтобы в обще-
доступной зоне Белого дома 
не было камер наблюдения — 
ведь иначе любой посетитель 
может оставить в резиденции 
президента США не только па-
кетик с кокаином, но и что-
то поопаснее. Во-вторых, се-
кретная служба ведет журнал, 
регистрируя всех посетителей. 
В-третьих, что мешает снять от-
печатки пальцев с пакетика. И 
так далее. Но президент США на 
вопросы журналистов ответил 
смехом. Его пресс-секретарь 
предположила, что все это сде-
лал какой-нибудь посетитель, 
а другие детали расследования 
раскрывать отказалась.

Пока же Белый дом, что на-
зывается, мутит воду, полити-
ки от оппозиционной Респуб-
ликанской партии озвучива-
ют свои решения. Например, 
конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин предложила пой-
ти от обратного и взять тест 
на наркотики у сотрудников 
Белого дома. Другие увере-
ны, что ответ на этот вопрос и 
так очевиден. Экс-президент 
США Дональд Трамп счита-
ет, что кокаин предназначал-
ся для сына президента США 
Хантера Байдена, а может, и для 
его отца. В своей соцсети Truth 
Social республиканец предло-
жил Белому дому опубликовать 
записи с камер наблюдения, 
предположив, что виновника 
уже знают, но, «вероятно, ответ 
не нравится» Белому дому.

СМИ, правда, уточняли, что 
в момент обнаружения пакети-
ка семейство Байденов в Белом 
доме не находилось. Вместе с 
тем, не сообщается, когда имен-
но кокаин оказался там, где его 
нашли.

Неясно, говорил ли Трамп 
всерьез или подтрунивал, но 
пристрастие Байдена-млад-
шего к наркотикам — не секрет. 
Еще в 2014 году его исключи-
ли из резерва ВМС США за по-
ложительный тест на кокаин. 
С тех пор в СМИ неоднократ-
но появлялись публикации о 
том, что он регулярно употреб-
лял запрещенные субстанции, 
в том числе в период лечения в 
наркологических клиниках. На 
днях таблоид Daily Mail опубли-
ковал фото Байдена-младшего, 
на которых тот курит крэк за 
рулем и мчит со скоростью око-
ло 170 км/ч по шоссе в Лас-Ве-
гас на вечеринку с проститут-
ками.  
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Председатель Синодального отдела по взаимоотношениям Церкви с об-

ществом и СМИ Владимир Легойда прокомментировал события, проис-

ходящие в Успенской Киево-Печерской лавре. Он назвал надуманным 

предлог, под которым  вооруженные люди ворвались на территорию 

обители. Начали ломать двери и применять насилие к верующим, мирно 

выступающим против творимого произвола. По словам церковного спи-

кера, пока в лавре продолжается вопиющее беззаконие, все правоза-

щитники молчат, как будто ничего не происходит. «Впрочем, ничего уди-

вительного. Видимо, у украинской власти карт-бланш на любое насилие 

против собственных граждан», — цитирует Владимира Легойду сайт па-

триархия.ру. В РПЦ считают, что, руководствуясь сугубо политическими 

мотивами, украинские власти... приступили фактически к ликвидации 

Украинской православной церкви. «Преследования Украинской Право-

славной Церкви имеют конечной целью переписывание истории укра-

инского народа, лишение жителей Украины идентичности, связанной с 

единым для всех народов исторической Руси Владимировым Крещени-

ем. Власти Украины рассматривают Украинскую Православную 

Церковь как врага, при этом оказывая поддержку созданной государ-

ством раскольничьей общине и поощряя последнюю к актам наси-

лия», — сказано в заявлении на сайте Московского патриархата. 

Подготовила Елена Новоселова
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Узнайте также: Что предшествовало массовым 
беспорядкам во Франции
rg.ru/art/2594933

Откуда в Белом 
доме наркотики? 
Байден смеется, 
его пресс-секре-
тарь молчит, а рес-
публиканцев тер-
зают смутные 
сомнениия
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ПЕРСОНА Народный артист Евгений Миронов о роли творца в турбулентную эпоху

Пришло время Горького?
Павел Басинский 

С 
художественным 
руководителем Те-
атра Наций народ-
ным артистом Рос-
сии Евгением Миро-
новым мы говорили 
в его рабочем каби-
нете. О фестивале 
«Горький +», кото-

рый он возглавляет и который в 
эти выходные состоится в Ниж-
нем Новгороде, а уже в августе 
пройдет в московском Парке 
Горького. Но, конечно, наш раз-
говор вышел далеко за рамки 
фестиваля.

Возвращение Горького
В этом году в марте мы от-
мечали 155-летие со дня ро-
ждения Максима Горького. 
Дата не слишком круглая, но 
почему-то именно этот пи-
сатель сегодня вызывает по-
вышенный интерес. Фести-
валь искусств «Горький +» 
проходит сразу в трех городах 
— Казани, Нижнем Новгороде 
и Москве. Даже для меня, ав-
тора биографии Алексея Мак-
симовича в серии «ЖЗЛ», это 
весьма неожиданно. Мне ка-
залось, что Горького прочно 
забыли.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: О Максиме Горь-
ком у нас долгое время не вспо-
минали. Но сейчас, безусловно, 
наступило его время. Я почув-
ствовал это год назад, когда мы 
начали делать фестиваль в Моск-
ве. Ко мне обратилась директор 
Парка Горького Елена Лупина 
и сказала: «У нас парк имени 
Горького. Давайте сделаем фе-
стиваль». В результате мы со-
брались с моими коллегами, на-
чали погружаться в материал, и 
нас очень заинтересовала фигу-
ра Алексея Максимовича. В ито-
ге фестиваль в Парке Горького 
получился объемным — от кон-
церта с участием маэстро Спи-
вакова до рэпа по мотивам горь-
ковских произведений, от пока-
за классических кинофильмов 
до игры в городки и от спекта-
кля-променада до спектакля-де-
филе. Лично я участвовал в фе-
стивале не только как арт-ди-
ректор, но и как актер. С Юри-
ем Башметом и Мариной Брус-
никиной мы придумали спек-
такль, в котором я и Алексан-
дра Урсуляк читаем рассказы 
«Рождение человека» и «Стра-
сти-мордасти», и при этом зву-
чит музыка Эдварда Грига. Алек-
сей Максимович очень любил 
музыку норвежского компози-
тора. Но «Страсти-мордасти» — 
это страшный рассказ про маль-
чика, который не может ходить 
и живет с матерью-алкоголич-
кой. Как он будет соседствовать 
с музыкой Грига, воспевающей 
вечную красоту природы? Од-
нако именно этот потрясающий 
контраст производит нужный 
художественный эффект. На 
фоне прекрасной природы — та-
кая трагедия!  Премьеру спекта-
кля мы сыграли в прошлом году 
в Москве, а в июне фестиваль 
«Горький +» проходил в Казани, 
и зрители нас очень хорошо при-
нимали. Да и вообще за этот год 
Горького стали ставить театры 
по всей стране.

Как вы думаете, это связано 
с творчеством Горького или с 
его личностью? Мне кажет-
ся, Горький после возвраще-
ния в СССР в 1928 году сумел 
построить мост между вла-
стью и творческой интелли-
генцией. Ему как-то удава-
лось договариваться и с теми, 
и с этими. С одной стороны, 
это шло на пользу и власти, 
и культуре. А с другой… Вспо-
мним его поездку в Соловец-
кий лагерь особого назначения, 
где отбывали срок философ 
Алексей Лосев, будущий ака-
демик Дмитрий Лихачев и 
где расстреляли отца Павла 
Флоренского. Так что Горь-
кий — крайне противоречивая 
личность.
Но, может, отсутствие сего-
дня фигуры, соединяющей 

власть и интеллигенцию, и 
вызывает к нему такой ин-
терес?

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Возможно... Но 
для меня не это в Алексее Мак-
симовиче главное. Мне интерес-
но, как такая мощная творче-
ская личность ощущала себя 
на смене эпох. Тут интересно 
все — его взгляды до 1917 года, 
когда он активно подключался 
к политической жизни, спонси-
ровал революцию... А когда она 
случилась, категорически ее не 
принял, но при этом поддержи-
вал огромное количество писа-
телей, организовал издатель-

ство «Всемирная литература»... 
Потом все-таки уехал за грани-
цу... А когда вернулся, стал ру-
пором власти. Верил ли он на 
самом деле или его использова-
ли? Сейчас уже трудно сказать. 
Мой любимый рассказ Горько-
го — «Рождение человека». Там 
столько идеализма, романтики! 
Эпоха такая была — все искали 
нового человека.

А сейчас не ищут?
ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Сегодня во всем 
мире ощущается турбулент-
ность. Растерянность и чув-
ство самосохранения рожда-
ют способы защиты, и зача-
стую они агрессивны: зло, нена-
висть, отсутствие терпимости и 
сострадания. Для человека по-
явилось много серьезных вызо-
вов и главный из них — остаться 
Человеком. И в этом контексте 
мне интересна фигура Максима 
Горького, жившего в эпоху тек-
тонических перемен. 

Недавно фестиваль «Горь-
кий +» прошел в Казани. Ка-
занский период — очень важ-
ный в жизни Горького. Маль-
чишка, сирота в чужом го-
роде, ночами работает в пе-
карне, месит тесто, а в пере-
рывах на мешках с мукой чи-
тает Шопенгауэра. Потом 
разносит свежие булочки сту-
дентам университета и ду-
ховной академии и спорит с 

ними о смысле жизни, а они 
смотрят на него как на чудо 
в перьях. Какой-то стран-
ный «самородок»! У него это 
описано в «Моих университе-
тах». И потом этот «само-
родок» становится всемирно 
известным писателем...

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Казанский пе-
риод — самый тяжелый в жизни 
Алексея Максимовича, когда 
он даже стрелялся. Я был в селе 
Красновидово под Казанью, там 
почти ничего не изменилось с 
горьковских времен. Дом стоит 
на берегу, и там огромный мыс. 
Он наверняка на нем часто сто-

ял, потому что вид на Волгу за-
вораживающий. Хочется прыг-
нуть в эту пучину, уйти от это-
го мира к чертовой матери. На-
верняка молодой человек, у ко-
торого еще и была неудача в лю-
бви, так думал и чувствовал.

Я люблю такие маленькие 
музеи, которые и на музеи-то 
не похожи. Поэтому мы реши-
ли, что будет здорово привязать 
к нему один из проектов фести-
валя — аудиоспектакль Мобиль-
ного художественного театра 
«Подлодочник». И вообще мне 
было важно, что этот наш фести-
вальный год открылся именно в 
Казани, где Горький сформиро-
вался как личность. В этот уи-
кенд эстафету принимает Ниж-
ний Новгород, где зрителей ждет 
тоже очень обширная програм-
ма. И что важно, в обоих этих го-
родах к нашему фестивалю под-
ключились местные культурные 
институции, в сотрудничестве с 
которыми мы смогли реализо-
вать ряд интереснейших идей. А 
закончит «Горький +» свой ма-
рафон в августе в Парке Горь-
кого, где будет показано лучшее 
из Казани и Нижнего Новгоро-
да и совершенно новые проек-
ты, подготовленные специально 
для Москвы.

Театр — это способ в чем-то 
разобраться

Когда мы с вами договарива-
лись о встрече, я понял, что 

вы очень занятой человек. По-
стоянные разъезды, съемки... 
При этом вы — художествен-
ный руководитель одного из 
ведущих театров страны. 
Возглавляете фестивали, ру-
ководите благотворительны-
ми фондами. Как вы все успе-
ваете?

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Просто я всегда 
делаю то, что мне хочется, или 
что не могу не делать. Конечно, 
театр занимает огромную часть 
моей жизни. Мне было важно 
создать площадку в Москве, где 
был бы представлен мировой 
театр во всех его направлениях. 
Мы приглашали ведущих миро-
вых режиссеров, чтобы они ра-
ботали с русскими артистами. 
При этом мы не просто репер-
туарный театр. Мы воспитыва-
ем молодых артистов, режис-
серов. Кроме основной сцены, 
которая отдана уже зарекомен-
довавшим себя постановщи-
кам, есть Малая сцена и Новое 
Пространство Театра Наций — 
это широкое поле для экспери-
ментов. 

 Одновременно вы занима-
етесь широкой фестиваль-
ной деятельностью, и «Горь-
кий +» — это малая ее часть. 
Расскажите о Фестивале те-
атров малых городов России, 
который вы возглавляете с 
2007 года.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: На мой взгляд, 
фестивальная деятельность это 
и есть в первую очередь работа 
с регионами. Фестиваль теат-
ров малых городов России вна-
чале задумывался как миссио-
нерская деятельность. Такой, 
знаете, «старший брат — млад-
шему брату». Но за 15 лет все 
изменилось. Сегодня, напри-
мер, молодой режиссер Лиза 
Бондарь выпускает спектакль в 
городе Мирный в Якутии, зав-
тра — в Большом театре и Театре 
Наций. Нет границ. Нет такого 
«провинция, которой надо по-
мочь». И, конечно, это произо-
шло в том числе благодаря на-
шей работе. В регионы посыла-
лись режиссеры из Москвы, со-
здавались лаборатории, на их 
основе ставились спектакли. 
Некоторые режиссеры остава-
лись там худруками, поднима-
ли театры в городах, которых 
раньше на театральной карте 
страны не было. Например, в 
Новокуйбышевске Самарской 
области Денис Бокурадзе со-

здал градообразующее по сути 
дело — театр-студию «Грань», 
вокруг которой уже подтягива-
ется все остальное в малом го-
роде. В данном случае театр — 
это способ изучения этой жиз-
ни. И в каком-то смысле терапия 
в тяжелые моменты истории. 
Вообще основная задача лю-
бого театра — помочь людям в 
чем-то разобраться и исследо-
вать что-то новое. Любые темы 
можно исследовать «способом 
театра».

О чем Евгений Миронов 
редко рассказывает

Вы являетесь одним из учре-
дителей благотворительных 
фондов «Артист» и «Жизнь в 
Движении». Об этой стороне 
вашей жизни почему-то мало 
известно... 

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Фонд поддерж-
ки ветеранов сцены и кино «Ар-
тист» мы начинали с Машей 
Мироновой, а дальше к нам 
присоединились наши колле-
ги Игорь Верник, Леонид Яр-
мольник, а также Наталья Ша-
гинян-Нидэм. Мы оплачиваем 
обследования, лечение и реа-
билитацию в ведущих клини-
ках и санаториях, организуем 
патронаж на дому, обеспечива-
ем необходимыми лекарства-
ми, средствами реабилитации, 
продуктами, оказываем мате-
риальную и бытовую помощь, 
но кроме этого, мы стараемся 
максимально социализировать 
наших подопечных — устраива-
ем праздники, походы в театр, 
экскурсии, творческие заня-
тия. Сейчас фонд осуществляет 
свою деятельность более чем в 
70 городах России. Все это не-
возможно было бы без помо-
щи государства и наших парт-
неров.

Девять лет назад возник 
фонд  «Жизнь в Движении». Его 
задача — помощь в протезирова-
нии детям. Мы начали с мальчи-
ка Саши Шульчева из детского 
дома для детей-инвалидов в го-
роде Нижнем Ломове Пензен-
ской области. Он в свои 12 лет 
на тележке катался, как инва-
лиды после войны, и читал мне 
свои стихи. У него не было обе-
их ног и по два пальца на каж-
дой руке. Мы отправили Сашу в 
США, чтобы ему сделали проте-
зирование. После этого он смог 
самостоятельно ходить, окон-
чил юридический факультет, 
выучил три языка. У него есть 

девушка. Понимаете, это не 
просто сочувствие таким де-
тям. Это изменение их судьбы. В 
2019 году мы создали свой дет-
ский центр протезирования, 
который называется «Хочу Хо-
дить», отправили на стажиров-
ку за границу наших врачей-
протезистов. К сожалению, мы 
еще не достигли того, чтобы 
производство протезов было 
полностью нашим. И сейчас об-
суждаем пути решения этой за-
дачи с нашим другом и много-
летним партнером фонда Дмит-
рием Пумпянским.... Мы про-
водим благотворительные аук-
ционы, концерты, марафоны и, 
конечно, благодарны всем дру-
зьям-партнерам, без чьей помо-
щи нам было бы очень трудно.

Когда Евгений Миронов 
успевает сниматься в кино?

Вы еще и в кино успеваете сни-
маться…

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Я еще в том воз-
расте, когда хочется сниматься. 
Но желание убавляется, когда я 
читаю сценарии, которые мне 
предлагают. Поэтому мы с кол-
легами открыли свою студию, 
она называется «Третий Рим». 
В частности, фильмы «Время 
первых», «Синдром Петруш-

ки», «Жанна» были сняты этой 
студией. И сейчас у нас в запус-
ке сразу несколько больших 
проектов.

Сейчас где-то снимаетесь? 
ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Это фильм «Се-
верный полюс», режиссер Алек-
сандр Котт. Это блокбастер про 
1962 год, основанный на реаль-
ных событиях, когда наша пер-
вая атомная лодка К-3 должна 
была по приказу Хрущева дойти 
до Северного полюса. Получи-
лось «как всегда»: люди есть, а 
техника не готова, а надо идти, 
приказ дан, а дальше — «чело-

веческий фактор». На Север-
ном полюсе (это исторический 
факт), они практически столк-
нулись с американской атом-
ной подлодкой. Обе лодки под-
нялись наверх, и поскольку 
они были  оторваны от внешне-
го мира и два капитана должны 
были сами решать, начинаться 
ли третьей мировой войне. Они 
выкурили по сигарете и разо-
шлись в разные стороны. Я иг-
раю акустика, это одна из глав-
ных ролей. 

Вы кого только не играли. 
Ленина и Достоевского, Не-
ржина («В круге первом») и 
Мышкина («Идиот»). Все 
это люди абсолютно разно-
характерные. Но ведь актер 
должен подобрать психоло-
гический ключ к каждому ге-
рою. Как у вас это получает-
ся? Понимаю, что мой вопрос 
наивный.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Нет, совсем не 
наивный. Например, Ленин... Я 
случайно шел на «Мосфильм» 
и встретил Владимира Хоти-
ненко, с которым мы недавно 
сняли «Достоевского». Он го-
ворит: «Можешь зайти на се-
кунду в павильон, мы фотопро-
бы делаем». Я говорю: «Володя, 
какие фотопробы, ты о чем?» 
Он: «Надень кепку, повернись, 
прищурься и все». Потом он 
рассказал, что продюсеры уви-
дели мою фотографию и реши-
ли, что однозначно Ленина дол-
жен играть я. Он от меня далек 
и как человек, и как политик. 
Но было интересно разобрать-
ся в нем, потому что этот чело-
век поменял мир. Мне, как арти-
сту, важно понять психофизи-
ку героя. Это очень сложно, это 
самое сложное. И вдруг в одном 
из документальных материалов 
я увидел кадры какого-то засе-
дания. Ленин сидит на ступень-
ках и что-то пишет. Вокруг — без-
умие, кричат, кто-то выступает, 
а он на это не обращает никако-
го внимания. Это было для меня 
как «Эврика!». Я понял, что этот 
человек живет в своем мире, 
и все должны работать на этот 
мир. Это человек сверхидеи. И 
для меня стало понятно все. Как 
он ест, например. Вот приносит 
ему Крупская суп.  Для него есть 
суп — это пустая трата времени. 
Как говорил Солженицын: «Я — 
враг обедов». За обедом Ленин 
должен читать информацию в 
газете какой-нибудь, и вот эта 
информация ему очень важна, 
потому что поможет в осуще-
ствлении каких-то идей.

А с князем Мышкиным как 
было? Когда вышел сериал 
«Идиот» Владимира Бортко 
вас, естественно, сравнивали 
с Юрием Яковлевым в экра-
низации Ивана Пырьева 1958 
года. Яковлев, конечно, прекра-
сен, как везде, где он играет. Но 
он играет интеллигента XIX 
века. Этого князя Мышкина 
я не вижу в наши дни, в мет-
ро или на улице современного 
города. А ваш Мышкин совре-
менный. Я ошибаюсь или нет?  

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Я не думал о том, 
интеллигент он или нет. Мне по-
могло другое. Мышкину 23 года, 
из которых 20 лет он был бо-
лен. То есть на самом деле ему 
три года. В три года дети не врут. 
Они еще не научились у взрос-
лых. Мы постоянно врем, это — 
норма цивилизованной жизни. 
Вежливый тон в разговоре с не-
приятным тебе человеком — это 
тоже вранье. Мышкин настоль-
ко чист, что притягивает к себе 
людей. Они смотрят на него и 
не могут понять: так не быва-
ет — нет камня за пазухой, нет 
двойных мыслей. И кроме того 
— великое сострадание ко всем, 
даже к подонкам. В принципе, 
Мышкин — не человек в моем 
представлении. Он послан сюда, 
чтобы проявить всех остальных 
персонажей. И умереть. Вот в 
чем идея Достоевского. В том, 
что в этом мире такие не жиль-
цы. Я попробовал прожить на 
съемочной площадке один день 
без вранья. Поверьте, это невоз-
можно.

А Нержина в фильме Глеба 
Панфилова «В круге первом» 
сыграть Солженицын вам 
сильно помог? Вы ведь обща-
лись с ним перед съемками? 

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: И помог, и поме-
шал. Помог, потому что в нем я 
увидел настоящего Нержина. Я 
ему говорю: «Вот у вас есть бо-
левой порог, вы тоже человек... 
О чем вы думали, когда из «ша-
рашки» отправлялись в лагерь? 
Вы же не знали тогда, что по-
лучите Нобелевскую премию. 
В лагере у вас случился рак, 

на воле от вас жена ушла. Что 
вами двигало?» Он говорит: 
«Чувство справедливости». И 
все. Я сразу понял, что это за 
человек.

Но я не пошел в этом обра-
зе до конца. Я знал, что он этот 
фильм увидит. Понимаете, он 
тоже человек сверхидеи. На-
верняка где-то внутри него был 
страх, но сама задача — стать 
проводником этого времени, 
она настолько была сильна, 
что исключала любую рефлек-
сию. Поэтому поведение Не-
ржина в картине могло быть бо-
лее жестким. Но я этого побоял-
ся. Подумал, ему это будет не-
приятно. Наверное, как артист 
я был неправ. Но я настолько к 
нему уважительно отношусь, 
что иначе не мог.

Шукшин — это про любовь
Спектакль Театра Наций 
«Рассказы Шукшина» я счи-
таю лучшей театральной 
версией его прозы. Что вас 
привело к Шукшину и его «чу-
дикам»?

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: «Чудики» Шук-
шина — это больше, чем русское 
явление, это общее качество 
простого человека. Поэтому 
наш спектакль был понятен зри-
телям и во Франции, и в Чили, и 
в Гонконге, и везде, где мы его 
играли. Просто Шукшин очень 
любит своих персонажей.

Есть там, например, такой 
персонаж Глеб Капустин из 
рассказа «Срезал». Он такой 
местный гуру, потому что чи-
тает газеты и знает про все. И 
вот он в довольно хамской ма-
нере «срезает» интеллигент-
ных людей. Но это так наивно и 
так смешно. Когда мы были на 
репетициях на родине Шукши-
на в Сростках, я никак не мог 
найти этого Глеба Капустина, 
хотя знал, что он еще жив. Шук-
шин писал его со своего близко-
го знакомого, и говорят, что он 
сильно обиделся на него. И вот 
в последний день мы накрыли 
огромный стол на берегу реки 
Катунь и пригласили всю де-
ревню. А я пошел искать Капу-
стина. Вижу, идет человек, ко-
торый тащит повозку вместо 
лошади. То ли лошадь бережет, 
то ли ее у него нет. Я говорю: 
«Вы Капустин?» — «Ну, допу-
стим!» — «Слушайте, мне бы…» 
Он послал меня на три буквы. И 
вот сидим мы на реке Катунь, 
выпиваем, поем песни. Вдруг 
слышу шепот: «Капустин… 
Капустин…» Вижу, с горы спус-
кается этот Капустин. Сел со 
мной, мы выпили, и он запла-
кал. Говорит: «Деревня погиба-
ет, ничего не осталось, никого 
не осталось».

Да ладно! Я был в Сростках. 
Цветущее село!

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Он про другое 
говорил. Про свою деревню, про 
молодость. Вот такая история. 
Так что Шукшин — он с любовью 
к нам ко всем. 

Хотел бы Евгений Миронов, 
чтобы его сын стал 
артистом?

Расскажите про ваш детский 
фестиваль «Небо», который 
прошел в Парке Горького.

ЕВГЕНИЙ МИРОНОВ: Как это вооб-
ще получается? Я подумал: что 
можно было бы посмотреть мо-
ему сыну? И Юля Пересильд го-
ворит: «А куда мои дети мог-
ли бы пойти?» Чем можно уди-
вить ребенка? Тем более их сей-
час невозможно вытащить из 
планшета. Мы проиграли этот 
бой с гаджетами. И тогда мы по-
ставили себе непростую задачу. 
Это должен быть мультижанро-
вый фестиваль, чтобы дети не 
только через искусство, но и че-
рез науку, спорт и образование 
постигали все разнообразие 
мира. Мне кажется, у нас здо-
рово получилось, потому что в 
эти два дня можно было оста-
ваться ночевать в Парке Горько-
го — столько было событий! Те-
атр и цирк, наука и искусство, 
музыка и танец, а еще прибавь-
те к этому активности, в кото-
рых могли участвовать сами 
дети, и вы поймете, насколько 
масштабным стал этот фести-
валь. Я благодарен всем, кто 
поддержал нашу идею, вложил 
в нее свои труд и фантазию, но в 
первую очередь я хочу поблаго-
дарить правительство Москвы 
и департамент культуры, кото-
рые поверили в нашу инициа-
тиву и поддержали проведение 
первого фестиваля искусств 
«Небо». Надеюсь, что он станет 
ежегодным.

Сам я получил огромное удо-
вольствие, потому что на кон-
церте закрытия исполнил лю-
бимое детское произведение 
«Петя и волк» Прокофьева вме-
сте со своим сыном. Он играл 
Петю. Так что я еще и как отец 
получил большое наслаждение. 
Хотя это не значит, что я хочу, 
чтобы мой сын пошел в арти-
сты. Я хочу, чтобы он ощущал 
причастность к чему-то важно-
му и понимал свою ответствен-
ность за результат.  

А К Ц Е Н Т

Театр — это способ изучения жизни. 
И в каком-то смысле терапия в тяжелые 
моменты истории

А К Ц Е Н Т

Для человека появилось много 
серьезных вызовов и главный из них — 
остаться Человеком

Что объединяет Ленина и князя Мышкина? Их обоих сыграл Евгений Миронов.
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На концерте закрытия первого 
фестиваля  искусств «Небо» Евгений 
Миронов исполнил свое любимое 
детское произведение «Петя и волк» 
Прокофьева вместе с сыном.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



8 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 июля 2023
пятница № 148 ( 9093)

Спорт
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БАСКЕТБОЛ 

Известен 
календарь 
чемпионата 
Единой лиги 
сезона 2023/24

СТАРТОВЫЙ 
БРОСОК — 
В СЕНТЯБРЕ
Илья Трисвятский

Интернациональная Единая 
лига с участием 14 команд из 
России, Беларуси и Казахстана   
обнародовала календарь регу-
лярного чемпионата предсто-
ящего сезона 2023/24. Старто-
вый игровой день — 30 сентя-
бря, на эту дату запланированы 
три встречи. 

Безусловно, статус «Матча 
открытия» — у противостояния 
в Казани между действующим 
чемпионом местным УНИКСом 
и обладателем серебряных на-
град чемпионата 2022/23 крас-
нодарской командой «Локо-
мотив-Кубань».

Также 30 сентября пройдут 
встречи: бронзового призера 
ЦСКА и МБА (Москва), «Сама-
ра» — «Енисей» (Красноярск). 

Новички Единой Лиги сто-
личная «Руна» и «Уралмаш» 
(Екатеринбург) свои дебют-
ные матчи в элите проведут 1 
и 2 октября, оппоненты — сара-
товский «Автодор» и санкт-пе-
тербургский «Зенит» соответ-
ственно. 

На первом этапе «регуляр-
ки» команды до 4 февраля буду-
щего года включительно сыгра-
ют друг с другом в два круга (по 
26 матчей у каждого клуба), за-
тем произойдет разделение на 
верхнюю шестерку и нижнюю 
восьмерку (турнир за 7—14-е 
места).

На второй стадии — снова 
двухкруговые соревнования, 
но уже внутри подгрупп. Клубы 
топ-6 будут выступать в этом 
раунде, уже имея в кармане пу-
тевки в плей-офф. Две оставши-
еся вакансии на стадии плей-ин 
(новинка регламента) оспорят 
команды, финишировавшие на 
7—10-м местах.

В плей-офф правила такие: 
четвертьфинальные и «брон-
зовая» серии проводятся до 
трех побед одного из соперни-
ков, полуфиналы и финал — до 
четырех. 

МИНИ-ФУТБОЛ 
«Норманочка» 
громит 
соперниц 
на клубном ЧМ

РАССЕКАЯ 
МЯЧОМ
Илья Соболев

Российский мини-футбольный 
клуб «Норманочка» произ-
вел фурор на старте  женского 
клубного чемпионата мира в 
бразильском  Паранагуа.  В пер-
вых двух матчах девушки из 
Нижнего Новгорода разгроми-
ли бразильский «Рио Бранко» и 
аргентинский «Сан-Лоренсо» с 
одинаковым счетом — 7:0.

Клубный чемпионат мира по 
женскому мини-футболу или 
просто Copa Mundo — турнир 
неофициальный. Это позволяет 
его организаторам уже второй 
год подряд приглашать россий-
скую команду вопреки запре-
там Международной федера-
ции футбола да еще и под наци-
ональным флагом. В прошлом 
году «Норманочка» взяла брон-
зу, а в этом явно нацелена на не-
что большее.

Несмотря на тот факт, что 
наши мини-футболистки со-
всем недавно вышли из отпус-
ка, а за плечами у них были 43 
часа изнурительного пути, со-
перницы из «Рио Бранко», вы-
ступавшие на домашней аре-
не, ничего не смогли поделать 
с россиянками. Следующий со-
перник ожидался уровнем по-
серьезнее. Все-таки «Сан-Ло-
ренсо» — чемпион Аргентины 
и бронзовый призер женского 
мини-футбольного Кубка Ли-
бертадорес (что-то вроде евро-
пейской Лиги чемпионов). Но 
аргентинки тоже так и не поня-
ли, что можно противопоста-
вить нашим.

Вчера поздно вечером по 
московскому времени «Нор-
маночка» провела последний 
матч группового этапа против 
бразильской «Лондрины». На-
помним регламент турнира. 12 
команд поделены на три квар-
тета. В четвертьфинал выходят 
два сильнейших клуба из каж-
дой группы плюс две лучшие 
команды, из занявших третьи 
места. «Норманочка» обеспе-
чила себе выход в плей-офф до-
срочно. 

ФУТБОЛ Во французском «ПСЖ» не хотят бесплатно терять одного из лучших 
игроков мира, а он явно тянет до окончания контракта

Мбаппе в скандальной ауре
Артур Нанян

К
апитан сборной Фран-
ции, нападающий «Пари 
Сен-Жермен» Килиан 

Мбаппе угодил в очередной 
скандал. Президент парижско-
го клуба Нассер Аль-Хелайфи 
публично выразил негодование 
действиями игрока и подчерк-
нул, что у него есть две недели 
на принятие решения об уходе 
из команды.

— Я не буду каждый день по-
вторять одно и то же. Мы не со-
бираемся терять лучшего фут-
болиста мира бесплатно. Мба-
ппе должен определиться: либо 
он уходит сейчас, либо подпи-
сывает новый контракт. Если 
честно, я очень разочарован 
последними новостями. Кили-
ан сам говорил, что не уйдет 
бесплатно из «ПСЖ». Если он 

поменял свое мнение — это его 
проблемы. У него есть макси-
мум 2—3 недели, чтобы оконча-
тельно определиться. Никто не 
может быть выше клуба, — под-
черкнул Аль-Хелайфи в интер-
вью радиостанции RMC Sport. 

Понять гнев руководства 
«ПСЖ» несложно. Мбаппе под-
писал новое соглашение с клу-
бом в прошлом году до конца 
июля 2024 года с опцией про-
дления еще на один сезон. Пару 
недель назад Килиан написал 
письмо боссам парижан, в кото-
ром сообщил, что он не восполь-
зуется пунктом о пролонгации 
договора до 2025 года. При этом 
форвард хочет доработать дей-
ствующий контракт и уйти из 
команды в статусе свободного 
агента. В свою очередь «ПСЖ» 
настаивает на продаже игро-
ка в нынешнее межсезонье, по-

скольку не намерен терять его 
бесплатно следующим летом. 

Сам Мбаппе хоть и настроен 
на смену обстановки, но не спе-
шит с трансфером в «Реал». 
Причина — деньги. По условиям 
соглашения с «ПСЖ», если Ки-
лиан останется в команде до на-
чала августа, то клуб обязан бу-
дет выплатить ему часть бонуса 
за лояльность — 40 миллионов 
евро. Вот почему Аль-Хелайфи 

дал футболисту 2—3 недели на 
принятие решения. 

Своего гнева позицией Мб-
аппе не скрывают не только 
представители парижан, но и 
простые болельщики, а также 
эксперты. 

— Мбаппе ведь не думает, что 
сможет год поиграть за «ПСЖ», 
а затем попрощаться с клубом и 
бесплатно уйти в «Реал»? Ему 
надо выкинуть такие мысли 
из головы, иначе он больше не 
выйдет на поле в составе пари-
жан, — уверен бывший главный 
тренер «Марселя», «Бордо» и 
владикавказской «Алании» Рол-
лан Курбис. 

Пока «ПСЖ» ставит Мбаппе 
ультиматум, заметно активи-
зировался «Реал». Мадридская 
команда — главный претендент 
на 24-летнего игрока. Как со-
общают зарубежные СМИ, ис-
панский гранд готов заплатить 
за Килиана 280 миллионов евро. 

Этот трансфер может стать ре-
кордным в истории мирового 
футбола. 

— Я всегда говорил, что луч-
шие футболисты мира должны 
играть за «Реал». Неужели мы 
откажемся купить его, если у 
нас появится такой шанс? Ко-
нечно же, нет. Французу будут 
рады в любой команде, потому 
что он делает разницу. И еще: 
Мбаппе должен быть в Мадри-
де, чтобы добиться того же, что 
Месси с Роналду. В «ПСЖ» он 
этого не достигнет, — считает 
бывший полузащитник «Реала» 
Гути. 

Может так получиться, что 
парижане потеряют этим летом 
не только Мбаппе с Лионелем 
Месси, который ранее перешел 
в американский «Интер Майа-
ми», но еще и Неймара. Брази-
лец интересен сразу несколь-
ким английским командам, а 
также «Барселоне». 

— Мы не будем никого удер-
живать. Моя задача состоит 
в том, чтобы за нас выступа-
ли только те, кто хочет этого. 
Перед командой стоят амбици-
озные задачи, и все футболисты 
должны быть счастливы в клу-
бе. Других вариантов тут нет, — 
отметил новый главный тренер 
«ПСЖ» Луис Энрике, отвечая 
на вопросы журналистов о Ней-
маре.  

ТЕННИС 16-летняя Мирра Андреева повторила 
одно из достижений Марии  Шараповой

Первая ракетка Мирра

Анна Козина 

Д
ебютантка Уимблдо-
на Мирра Андреева 
вышла в третий круг 
турнира. Ее соперни-
ца 11-я ракетка мира 
чешка Барбора Крей-
чикова отказалась от 
продолжения борьбы 
из-за травмы левой 

ноги при счете 6:3, 4:0 в пользу 
россиянки.

В нашем юниорском теннисе 
еще в начале сезона громко про-
звучали два имени — Алина Кор-
неева и Мирра Андреева. Они 
сыграли напряженный и дра-
матичный финал на Australian 
Open, победительницей из ко-
торого вышла Алина. Она же вы-
играла юниорский «Ролан Гар-
рос» и вполне может замахнуть-
ся на карьерный и календарный 
«Большой шлем» в своей воз-
растной категории. Мирра же 
вовсю покоряет взрослый тур. 

Младшая из  сестер  Ан-
дреевых (Эрике, которая в 2020 
году выиграла первый взрос-
лый титул ITF, сейчас 19 лет) че-
рез квалификацию пробилась в 

основную сетку «Ролан Гаррос» 
и дошла на грунтовых кортах Па-
рижа до третьего круга, где усту-
пила шестой ракетке мира аме-
риканке Кори Гауфф. Благодаря 
этому успеху Мирра вплотную 
приблизилась к топ-100 миро-
вого рейтинга (102-я строчка). 
Квалификацию к Уимблдону Ан-
дреева тоже преодолела, причем 
единственная из наших тенниси-
стов, участвовавших в отбороч-
ном раунде. И вот она уже дебю-
тантка травяного «мэйджора». 
Чем еще примечателен этот ре-
зультат: для юной россиянки это 
первые соревнования на тра-
ве в карьере. На этом покрытии 
теннисистка никогда раньше 
не выступала. И с удовольстви-

ем рассказывала о своих новых 
ощущениях.

— Поначалу я чувствова-
ла себя не очень комфортно на 
этом покрытии, но теперь шаг 
за шагом становлюсь все более 
уверенной. Хотя я все еще падаю. 
Мне кажется, что здесь я падаю 
чаще остальных, — сказала Ан-
дреева пресс-службе турнира 
после победы в квалификации. — 
Но я просто пытаюсь делать свое 
дело, бороться за каждый мяч, не 
имея при этом никаких ожида-
ний. Уже круто, что удалось по-
пасть сюда. 

В первом круге Мирра ока-
залась сильнее китаянки Сиюй 
Ван, стоящей в рейтинге намного 
выше — на 65-й строчке (6:4, 3:6, 

7:5). Первой и потому самой па-
мятной победы на Уимблдоне 
Андреева добилась в возрасте 16 
лет и 2 месяцев. Столько же было 
Марии Шараповой, нашей пяти-
кратной чемпионке «Больших 
шлемов». В более юном возрасте 
на Уимблдоне впервые одержа-
ли стартовые победы только уже 
упомянутая Кори Гауфф — 15 лет 
3 месяца, болгарка Сесил Ка-
ратанчева — 15 лет и 10 месяцев, 
а также чешка Николь Вайдишо-
ва — 16 лет 1 месяц.

Когда журналисты попыта-
лись провести параллель меж-
ду Корнеевой и Андреевой, Али-
на Корнеева возмутилась: мол, 
не сравнивайте меня с Миррой, 
у меня свой путь. Возможно, 
Мирру сейчас начнут сравни-
вать с Шараповой. В принципе 
не самое плохое сравнение. Тем 
более в контексте Уимблдона — в 
целом далеко не такого успешно-
го турнира «Большого шлема» 
для отечественных теннисистов. 
Только у Марии Шараповой есть 
титул в одиночном разряде. Ли-
дер женского тенниса на протя-
жении многих лет американка 
Серена Уильямс на всю жизнь 

запомнила, как 17-летняя Маша 
обыграла ее на Уимблдоне-2004.  

Конечно,  не  стоит пря-
мо здесь и сейчас ждать от Ан-
дреевой подвигов Шараповой. 
Но в любом случае Мирра уже 
показывает очень достойный ре-
зультат.  

Поразительно, но до Уимблдона 
2023 года Мирра Андреева никогда 
не играла на травяных кортах.

Мадридский «Реал» уже сейчас готов заплатить за Килиана Мбаппе рекордные 280 миллионов долларов.

А К Ц Е Н Т

Мирра Андреева и Мария Шарапова 
одержали дебютные победы 
на Уимблдоне в 16 лет и 2 месяца. 
А в 17 Шарапова взяла в Лондоне титул

АВТОСПОРТ Участники 
ралли «Шелковый путь» 
начнут борьбу за трофей

По следам 
«белого тигра»

Илья Соболев

Вчера в Казани на площади Тысячелетия прошла тор-
жественная церемония старта 13-го по счету междуна-
родного ралли-марафона «Шелковый путь», участни-
ки которого поборются за главный трофей — статуэтку 
белого тигра. Сегодня пройдет первый этап — Казань — 
Уфа. Его протяженность составит 606 км по грунту. 

Казань  для «Шелкового пути» — особое место. 14 
лет назад в 2009 году именно здесь начинали свой путь 
гонщики первого ралли-рейда. С тех пор организаторы 
«Шелкового пути» неоднократно меняли маршрут, его 
протяженность, места старта и финиша, добавляя но-
вые, еще неизведанные гонщиками локации. 

Если описывать 
нынешний мара-
фон в цифрах, его 
участникам пред-
стоит преодолеть 
5241 км, из кото-
рых 2277 км соста-
вят скоростные спе-
цучастки (время 
их прохождения, 
собственно, идет 
в зачет). «Шелковый путь» проляжет через 13 регио-
нов Российской Федерации. Впервые на карте марафо-
на окажутся Оренбургская, Самарская и Саратовская 
области. Кроме того, ралли заглянет в Магнитогорск 
и покорит трассы Южного Урала. За 10 дней экипажи 
пересекут три часовых пояса, а финишируют 15 июля 
в самом сердце нашей страны, на Васильевском спуске 
у стен Московского Кремля.

Характер самих трасс также обещает участникам 
много нового. «В этом году нас ждет гонка по совер-
шенно иному дорожному покрытию. Вместо полей — 
леса и много грунтовых покрытий. Но вся суть ралли 
в движении по разным дорогам, а потому мы должны 
быть готовы ко всему», — делится впечатлениями ки-
тайский участник ралли Хоу Хоннин.

К слову, об участниках. Несмотря на непростую об-
становку в мире, «Шелковый путь» не сильно поте-
рял в масштабе. На гонку заявились 98 экипажей из 23 
стран.  География могла бы быть и больше, но, по сло-
вам руководителя «Шелкового пути», семикратного 
победителя «Дакара» Владимира Чагина, сказались 
политические реалии.

Среди участников есть и настоящие звезды. В клас-
се внедорожников, например, будет соревноваться   
победитель ралли «Африка Эко Рейс-2017» Владимир 
Васильев. В классе мотовездеходов подобралась весь-
ма авторитетная компания. Тут и победитель «Дака-
ра-2017» в квадроциклах Сергей Карякин, и знамени-
тая российская мотогонщица, первопроходец в самых 
разных номинациях Анастасия Нифонтова, и наш про-
славленный гонщик на выносливость Роман Русинов, 
побеждавший на этапах чемпионатов мира и Европы, 
и многие другие.

В классе грузовиков тон, конечно же, будут зада-
вать экипажи команды «КАМАЗ-мастер» под началом 
действующего победителя  и рекордсмена «Шелкового 
пути» Дмитрия Сотникова, а также Андрея Каргинова, 
Эдуарда Николаева и Сергея Куприянова. Причем Ни-
колаев поведет обновленную версию капотного гру-
зовика.

Интересно, что один из «КАМАЗов» поведет ин-
тернациональный экипаж «Один пояс — один путь», в 
состав которого вошли китайские пилот Хоу Хоннин 
и штурман Шень Синь и российский бортинженер 
Сергея Кренев.

Конкуренцию «синей армаде», по традиции, соста-
вят грузовики белорусской команды «МАЗ-СПОРТав-
то» под началом руководителя коллектива Сергея Вя-
зовича и пилотов Алексея Вишневского и Виталия Му-
рылева.

Кроме того, преподнести сюрприз попытается 
команда завода «Урал» UralMotoSport, которая впервые 
заявила на ралли «Шелковый путь» свой грузовик. 

Обновленный, капотный грузовик команды «КАМАЗ-мастер» 
на «Шелковом пути» поведет Эдуард Николаев.

А К Ц Е Н Т

Президент «ПСЖ» Аль-Хелайфи: 
Мбаппе должен определиться.
Либо он уходит прямо сейчас, либо 
подписывает с нами новый контракт

ПАО «ОГК-2» извещает  
о проведении торгов (открытого аукциона) 

в электронной форме на заключение договора 
купли-продажи имущества 

Собственник: ПАО «ОГК-2».
Организатор торгов и порядок подачи заявок: ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: 8-800-100-66-22, 8 (812) 646-13-64.
Дата проведения торгов: 07.08.2023 г. в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 04.07.2023 г. с 10.00 (МСК).
Дата и время окончания приёма заявок: 03.08.2023 г. 

в 18.00 (МСК).
Предмет продажи: Газотурбинный двигатель (ГТД-110) 

с укрытием (ГТЭ-110), заводской №R1-05. Место нахождения: 
Рязанская обл., Пронский р-н, г. Новомичуринск.

Начальная цена: 207 120 000 ,00 рублей, в т.ч. НДС. 
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, расположенных в гра-
ницах особой экономической зоны промышленно-производственно-
го типа «Узловая», созданной на территории муниципального обра-
зования Узловский район Тульской области, и не сданных в аренду. 
По состоянию на 30 июня 2023 года свободны следующие земельные 
участки: 

71:00:000000:145957 — 1 298 628 кв. м; 71:20:010101:819 — 
103 143 кв. м; 71:20:010101:818 — 41 407 кв. м; 71:20:010101:437 — 
18 709 кв. м; 71:20:010101:721 — 81 500 кв. м; 71:20:010101:803 — 
54 682 кв. м; 71:20:010101:723 — 31 405 кв. м; 71:20:010101:735 — 
20 224 кв. м; 71:20:010101:742 — 30 258 кв. м; 71:20:010101:743 — 
14 141 кв. м; 71:20:010101:745 — 29 844 кв. м; 71:20:010101:793 — 
191 035 кв. м; 71:20:010101:794 — 5 749 кв. м; 71:20:010101:804 — 
56 430 кв. м; 71:20:010101:806 — 35 548 кв. м; 71:20:010101:758 — 
120 960 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой экономи-
ческой зоны. Подробную информацию о земельных участках мож-
но получить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «КРТО» по телефону: 8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Между тем 

Бразильский защитник Марио Фернандес, имеющий гражданство РФ 

и выступавший за сборную России и ЦСКА, близок к возвращению в 

Премьер-лигу. По неофициальным данным, в ближайшие дни Фернан-

дес подпишет контракт с питерским «Зенитом» на два года с возмож-

ностью продления еще на один сезон. Этот переход обещает стать од-

ним из самых скандальных в нашем футболе. Марио играл за армейцев 

на протяжении десяти лет (с 2012 по 2022 год) и намеревался вернуть-

ся в ЦСКА, однако в последний момент он прекратил переговоры с мо-

сковским клубом ради трансфера в стан главного конкурента «красно-

синих» — «Зенита».

На «Шелковый 
путь» — 2023 
заявились 98 эки-
пажей из 23 стран
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Главные новости по теме читайте на сайте 
rg.ru/sujet/3912

КСТАТИ

Российское противостояние в 

мужской сетке завершилось в 

пользу седьмой ракетки мира Ан-

дрея Рублева. Во втором круге он 

одолел Аслана Карацева (50) со 

счетом 6:7 (4:7), 6:3, 6:4, 7:5. Это 

50-я победа Андрея на турнирах 

«Большого шлема».

— В нашем единственном матче 

два года назад Аслан меня обы-

грал, так что я очень нервничал. 

Когда он в настроении, с ним 

очень тяжело, — сказал Рублев в 

интервью на корте. — Поэтому я 

старался сохранять сосредото-

ченность, ждал своего момента. 

Рад, что смог перехватить инициа-

тиву и выиграл. 
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